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PLENO ORDINARIO, 
26 de noviembre de 2020 

 
PRESIDENTE 
Dña. Gema Igual Ortiz 

 
CONCEJALES ASISTENTES 
D. Javier Ceruti García de Lago 
Dña. Amparo Coterillo Pérez 
Dña. Miriam Díaz Herrera 
D. César Díaz Maza 
D. Daniel Fernández Gómez 
D. José María Fuentes-Pila Estrada 
D. Javier González de Riancho Elorza 
Dña. Concepción González González 
D. Victoriano González Huergo 
D. Jesús Goñi Saturio 
Dña. Lorena Gutiérrez Fernández 
D. Álvaro Lavín Muriente 
Dña. Myriam Martínez Muñoz 
Dña. Noemí Méndez Fernández 
Dña. María Antonia Mora González 
D. Pedro José Nalda Condado 
D. Vicente Nieto Ríos 
D. Felipe Pérez Manso 
D. Guillermo Pérez-Cosío Mariscal 
D. Daniel Portilla Fariña 
Dña. Carmen Ruiz Lavín 
Dña. Margarita Rojo Calderón 
Dña. Ana Santurtún Zarrabeitia 
D. Miguel Saro Díaz  
D. Néstor Serrano Ortega 
D. Alberto Torres Briz 

 

 
En el Salón de Sesiones del Palacio Consistorial de la ciudad de Santander, 

siendo las nueve horas y cinco minutos del día señalado en el encabezamiento, se 

reúne la Corporación Municipal, en sesión ordinaria, bajo la Presidencia y con la 

asistencia de los Concejales anteriormente relacionados. 

Asisten por videoconferencia, de conformidad con el artículo 46.3 de la Ley 

7/1985, de 2 de abril, reguladora de las Bases de Régimen Local, Dña. Amparo 

Coterillo Puente, Dña. Miriam Díaz Herrera, D. Javier González de Riancho Elorza, Dña. 

Concepción González González, D. Victoriano González Huergo, D. Jesús Goñi Saturio, 

Dña. Lorena Gutiérrez Fernández, D. Alvaro Lavín Muriente, Dña. Myriam Martínez 

Muñoz, Dña. Noemí Méndez Fernández, Dña. Antonia Mora González, D. Pedro Nalda 
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Condado, D. Vicente Nieto Ríos, D. Felipe Pérez Manso, D. Daniel Portilla Fariña, Dña. 

Carmen Ruiz Lavin, Dña. Margarita Rojo Calderón, Dña. Ana Santurtún Zarrabeitia y D. 

Néstor Serrano Ortega, quienes manifiestan encontrase en territorio español; 

quedando asegurada la comunicación entre los asistentes. Igualmente asiste por 

videoconferencia D. Ignacio Gómez Álvarez, Interventor General Municipal. 

Están asistidos por D. José María Menéndez Alonso, Secretario General del 

Pleno de la Corporación Municipal. 

143/1. APROBACIÓN, si procede, del Acta de la sesión anterior. D. 

Daniel Fernández Gómez manifiesta que, aun conociendo que está iniciada la 

tramitación para la adquisición de una herramienta informática, al día de hoy, no existe 

transcripción literal de las intervenciones; por lo que el voto del Grupo Socialista  será 

en contra, ya que uno de sus Concejales sigue contar con los mismos derechos que los 

restantes miembros de la Corporación para poder acceder a las deliberaciones del 

Pleno. 

D. José María Fuentes-Pila Estrada, Portavoz del Grupo Regionalista, anuncia 

que, dado que se está resolviendo el asunto, y espera sea a la mayor brevedad 

posible, su Grupo votará a favor. 

Se somete a votación el Acta de la sesión ordinaria de 29 de octubre de 2020 y, 

una vez realizado el recuento de votos, se declara que se aprueba por mayoría, al 

votar a favor 11 Miembros del Grupo Popular, 5 Concejales del Grupo Regionalista, 2 

Concejales del Grupo Ciudadanos de Santander y 2 Concejales del Grupo Mixto; y en 

contra 7 Concejales del Grupo Socialista. 

INTERVENCIÓN 

2. DACIÓN DE CUENTA del informe resumen del órgano de control 

interno sobre las actuaciones realizadas en 2019. Se da cuenta por la 

Presidencia del Informe resumen de la Intervención General sobre las actuaciones de 

2019, conforme al Plan anual del control financiero, en el que se concluye que, en el 

Área de la función interventora, existe un volumen excesivo de expedientes sometidos 

a fiscalización previa, trasladando a la Intervención la responsabilidad del servicio 

gestor; que hay un retraso importante en los plazos de tramitación; y que se manejan 

grandes volúmenes de documentación en papel por la ausencia de una aplicación 

informática de seguimiento de expedientes. En cuanto al Área del control financiero 

permanente, existe la necesidad de verificación del cumplimiento estricto de las 
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prestaciones contratadas, así como de valoración económica, por los servicios gestores 

y responsables del contrato de los incumplimientos. En el Área de la auditoría pública, 

y respecto a la sociedad Cementerio Jardín, hay una inadecuación de la participación 

societaria del socio privado y un desequilibrio entre prestaciones del contrato de 

comercialización. Por ello, se recomienda la adopción de la fiscalización en régimen de 

requisitos básicos, a fin de posibilitar una mejora en los plazos de tramitación y en la 

responsabilidad de los servicios gestores en la tramitación de los expedientes; 

establecer un sistema de seguimiento de expedientes; reforzar la plantilla técnica en el 

área de control financiero; y dotar de una herramienta informática específica vinculada 

a las tareas de control. 

3. DACIÓN DE CUENTA del informe de evaluación de cumplimiento de 

objetivos de estabilidad presupuestaria del 3er trimestre de 2020. Se da 

cuenta por la Presidencia del Informe de la Intervención General Municipal, 

correspondiente al tercer trimestre del 2020, en cumplimiento de lo establecido en la 

Orden HAP/2105/2012, de 1 de octubre. Según informe de la Intervención General, 

previsiblemente a 31 de diciembre de 2020 el Ayuntamiento no se encontrará en 

estabilidad presupuestaria, presentando un déficit de financiación de 19.767.693,13 €. 

No obstante, se hace constar que se trata de una proyección sujeta a la efectiva 

ejecución del Presupuesto y al resultado de la liquidación del ejercicio de 2020. 

4. DACIÓN DE CUENTA del periodo medio de pago y del informe de 

morosidad del 3er trimestre de 2020. Por la Presidencia se da cuenta del Informe 

de la Intervención General Municipal de los datos del Período medio de pago mensual 

a proveedores, regulado en el Real Decreto 635/2014, de 25 de julio, del 

Ayuntamiento, del Palacio de la Magdalena, S.A., de la Fundación para la promoción de 

los Centros y Actividades Sociales, de la Fundación Santander Creativa, del Instituto 

Municipal de Deportes, y de Santurban, S.A.; así como del global, integrado por el de 

las entidades reseñadas anteriormente, desde noviembre de 2018, correspondientes a 

los meses de julio a septiembre de 2020. Igualmente se da cuenta de los Informes del 

artículo 4 de la Ley 15/2010, de 5 de julio, de medidas de lucha contra la morosidad en 

las operaciones comerciales, correspondientes al tercer trimestre de 2020. 

DEPORTES 
5. DACIÓN DE CUENTA de la no presentación de alegaciones al 

Reglamento de la Sede electrónica del Instituto Municipal de Deportes. Se da 
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cuenta por la Presidencia de que no se ha presentado, durante el periodo de 

información pública, comprendido entre el 16 de septiembre y el 28 de octubre de 

2020, ambos incluidos, ninguna alegación al Reglamento de la Sede electrónica del 

Instituto Municipal de Deportes; por lo que se eleva a definitivo el Acuerdo plenario de 

30 de julio de 2020. 

SECRETARÍA GENERAL 

6. DACIÓN DE CUENTA de Resoluciones. Se da cuenta de las Resoluciones 

dictadas por la Alcaldía y los Concejales Delegados en el periodo comprendido desde la 

convocatoria de la última sesión plenaria ordinaria y la del Pleno ordinario del mes de 

noviembre. En especial, de las Resoluciones de Alcaldía de 2 de noviembre de 2020, 

aprobando las ampliaciones de los horarios establecidos en los contratos de limpieza 

de dependencias municipales y de colegios públicos, suscritos ambos con Limpiezas 

Garayalde Cantabria, S.A., como consecuencia de la situación sanitaria. 

7. MOCIONES. De conformidad con el artículo 45 del Reglamento Orgánico del 

Pleno se han presentado las siguientes: 

144/7. MOCIÓN presentada por D. Guillermo Pérez-Cosío Mariscal, Concejal 

del Grupo Mixto (Vox), para el suministro de mascarillas y para exigir su 

financiación a los Gobiernos de Cantabria y de España, del siguiente tenor: 

La situación actual de estado de alarma vuelve a golpear a los sectores 
económicos más débiles, pero más necesarios, como continuación de la 
trágica gestión de un Gobierno insolvente y multitud de familias están viendo 
afectada gravemente su economía que ya no alcanza a adquirir los alimentos 
más básicos de la cesta de la compra. Nos encontramos sin duda alguna 
inmersos ante una emergencia alimentaria creciente en los hogares de los 
españoles.  

Estas personas, que antes eran contribuyentes a la caja del Ayuntamiento, 
necesitan que sea ahora el Ayuntamiento quien les preste auxilio en algo tan 
necesario como es la alimentación y el suministro de otros productos o 
servicios básicos.  

Por si fuera poco, miles de españoles siguen sin cobrar los ERTES y el 
ingreso mínimo vital se autoriza de forma cuestionable. Esto hace que la carga 
de adquirir productos cuya obligatoriedad se ha establecido recientemente 
suponga para muchas familias un esfuerzo inasumible.  

La situación es tremendamente crítica y requiere una respuesta inmediata y 
contundente. En el Plan de choque del Ayuntamiento presentamos numerosas 
propuestas para paliar las necesidades básicas de los vecinos y hemos seguido 
demandando cuantas otras consideramos que resultaban necesarias, pero hoy 
planteamos la solución a una cuestión que afecta, en mayor o menor medida, 
a todas familias: Ninguna madre debe elegir entre comprar leche o 
mascarillas, ningún abuelo debe elegir entre calentar el hogar o comprar 
mascarillas.  

w0
000

098
a32

a1e
02d

710
7e4

2e5
0b0

c24
F

Documento firmado por: Santander,Cargo:
JOSE MARIA MENENDEZ ALONSO Secretario General del Pleno

GEMA IGUAL ORTIZ Alcaldesa
30/11/2020 15:14

http://sede.ayto-santander.es/validacionDoc/?csv=w0000098a32a1e02d7107e42e50b0c24F


C
O

P
IA

 A
U

T
É

N
T

IC
A

 q
ue

 p
ue

de
 s

er
 c

om
pr

ob
ad

a 
m

ed
ia

nt
e 

el
 C

ód
ig

o 
S

eg
ur

o 
de

/V
er

ifi
ca

ci
ón

 e
n 

ht
tp

://
se

de
.a

yt
o-

sa
nt

an
de

r.
es

/v
al

id
ac

io
nD

oc

En estas condiciones, Ministerio de Sanidad dictó en su día la Orden 
SND/422/2020, de 19 de mayo, por la que se regulan las condiciones para el 
uso obligatorio de mascarilla durante la situación de crisis sanitaria que 
vivimos y, de esta manera, desde el pasado 21 de mayo, resulta obligado el 
uso de mascarillas de cualquier tipo, aunque preferentemente higiénicas y 
quirúrgicas que cubran nariz y boca, por parte de la población mayor de 6 
años (recomendable en niños de 3 a 6), con determinadas excepciones. Y 
todo ello en la vía pública, en espacios al aire libre, y en cualquier espacio 
cerrado de uso público, o que se encuentre abierto al público, siempre que no 
sea posible mantener una distancia de seguridad interpersonal de al menos 
dos metros.  

En atención a ello, resulta necesario ampliar el suministro de mascarillas 
con destino, no solo a algunos colectivos especialmente vulnerables como ya 
se lleva a cabo desde el Ayuntamiento, sino a toda la población del municipio 
en general.  

En su consecuencia, se propone al Pleno para su debate y aprobación, si 
procede, los siguientes ACUERDOS: 

1º) El suministro gratuito de mascarillas, higiénicas o quirúrgicas, mientras 
sean de uso obligatorio para todos los vecinos mayores de 6 años y, una vez 
finalizado el estado de alarma, a quien lo solicite bajo prescripción médica, 
estableciendo el mecanismo más adecuado y seguro para su efectiva entrega 
a los vecinos.  

2º) Exigir al Gobierno de Cantabria la dotación de la partida económica 
correspondiente en los Presupuestos de la Comunidad Autónoma para la 
financiación del material distribuido en las condiciones establecidas en el 
punto anterior.  

3º) Instar al Gobierno de España a la financiación parcial de las mascarillas 
higiénicas o quirúrgicas, una vez finalizado el estado de alarma y cuando su 
uso sea declarado como recomendable y no obligatorio Paralelamente, el 
Pleno del Ayuntamiento insta al Gobierno de la Nación a presentar un 
proyecto de Ley para la modificar de la Ley del IVA y declarar exenta de este 
Impuesto la adquisición de mascarillas por particulares. 

D. Guillermo Pérez-Cosío Mariscal lee la Moción antes transcrita. 

Dña. Noemí Méndez Fernández, Concejala del Grupo Popular, propone como 

enmienda transaccional, modificar el Acuerdo 1º, en los siguientes términos: Continuar 

con la adquisición y suministro de gratuito de mascarillas homologadas establecido en 

el Plan Santander a Punto por medio del mecanismo más adecuado y sostenible dentro 

de la organización municipal durante el tiempo que sea obligatorio; y facilitarlas al 

resto de los santanderinos, siempre que se cumpla el punto 2º de la Propuesta de 

resolución. Igualmente propone modificar el final del Acuerdo 3º con el siguiente texto: 

(…) y declarar exenta de este Impuesto la adquisición de mascarillas homologadas, no 

solo quirúrgicas, por particulares. 
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D. Miguel Saro Díaz, Concejal del Grupo Mixto (UxS), propone como enmienda 

añadir en el Acuerdo 1º que el suministro de las mascarillas sea “para todas las 

familias vulnerables”. 

D. Guillermo Pérez-Cosío Mariscal acepta la enmienda del Grupo Popular y 

rechaza la del Grupo Mixto (UxS). 

Intervienen sucesivamente, en los términos que constan en la grabación 

audiovisual que forma parte del Diario de Sesiones: 1er Turno: D. Miguel Saro Díaz 

(Grupo Mixto - UxS), D. Javier Ceruti García de Lago (Grupo Ciudadanos de 

Santander), D. José María Fuentes-Pila Estrada (Grupo Regionalista), Dña. Antonia 

Mora González (Grupo Socialista) y Dña. Noemí Méndez Fernández (Grupo Popular). 2º 

Turno: D. Guillermo Pérez-Cosío Mariscal, D. Miguel Saro Díaz, D. Javier Ceruti García 

de Lago, D. José María Fuentes-Pila Estrada, Dña. Antonia Mora González y Dña. 

Noemí Méndez Fernández. 

Se somete a votación la Moción del Grupo Mixto (Vox), con la Enmienda 

transaccional del Grupo Popular, del siguiente tenor: 

1º) Continuar con la adquisición y suministro de gratuito de mascarillas 
homologadas establecido en el Plan Santander a Punto por medio del 
mecanismo más adecuado y sostenible dentro de la organización municipal 
durante el tiempo que sea obligatorio; y facilitarlas al resto de los 
santanderinos, siempre que se cumpla el punto 2º de la Propuesta de 
resolución.  

2º) Exigir al Gobierno de Cantabria la dotación de la partida económica 
correspondiente en los Presupuestos de la Comunidad Autónoma para la 
financiación del material distribuido en las condiciones establecidas en el 
punto anterior.  

3º) Instar al Gobierno de España a la financiación parcial de las mascarillas 
higiénicas o quirúrgicas, una vez finalizado el estado de alarma y cuando su 
uso sea declarado como recomendable y no obligatorio Paralelamente, el 
Pleno del Ayuntamiento insta al Gobierno de la Nación a presentar un 
proyecto de Ley para la modificar de la Ley del IVA y declarar exenta de este 
Impuesto la adquisición de mascarillas homologadas, no solo quirúrgicas, por 
particulares. 

Una vez realizado el recuento, se declara aprobada por mayoría al votar a 

favor 11 Miembros del Grupo Popular, 2 Concejales del Grupo Ciudadanos de 

Santander y el Concejal del Grupo Mixto (Vox); y en contra 7 Concejales del Grupo 

Socialista, 5 Concejales del Grupo Regionalista y el Concejal del Grupo Mixto (UxS). 
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145/7 – 146/7 

Por decisión de la Junta de Portavoces, se agrupan las Mociones registradas 

en 2º y 8º lugar, relativas al Día contra la violencia hacia las mujeres, para 

realizar un debate conjunto y, concluido el mismo, se votarán de forma separada 

145/7. MOCIÓN presentada por D. Guillermo Pérez-Cosío Mariscal, Concejal 

del Grupo Mixto (Vox), con motivo del Día contra la violencia hacia las 

mujeres, del siguiente tenor: 

Este 25 de noviembre, con motivo del Día contra la violencia hacia la 
mujer, el Ayuntamiento de Santander reitera su compromiso para acabar con 
cualquier manifestación de violencia hacia las mujeres y hacia cualquier 
hombre, niño o anciano.  

El artículo 14 de nuestra Constitución consagra el principio de igualdad 
entre todos los españoles y ofrece la garantía legal para que hombres y 
mujeres tengan los mismos derechos.  

Desde esta Corporación municipal condenamos cualquier atentado contra 
este principio constitucional por razón de nacimiento, sexo, edad, raza o 
ideología. Además, declaramos la necesidad de defender a cualquier víctima 
de violencia y de condenar por igual a los agresores y asesinos, sean hombres 
o mujeres.  

En los últimos años, algunos Partidos políticos y asociaciones han 
instrumentalizado a niñas y mujeres mediante leyes que las colectivizan y 
victimizan, presentándolas como un grupo homogéneo, oprimido e incapaz de 
valerse por sí mismo. Estos grupos de poder tratan de dividir la sociedad en 
grupos excluyentes con intereses contrarios, enfrentando a la población para 
conseguir sus intereses partidistas.  

En el intento de crear esta guerra de sexos, surgió la Ley de Violencia de 
Género, que acaba con la presunción de inocencia y discrimina al varón por el 
mero hecho de serlo. Una Ley que, además, ha resultado ineficaz para 
disminuir el número de mujeres asesinadas a manos de sus parejas, mientras 
que ha abandonado a grupos como las mujeres lesbianas agredidas por sus 
parejas, también mujeres.  

Así, este 25 de noviembre, el Ayuntamiento de Santander quiere estar con 
todas aquellas personas que han sido víctimas de violencia. Especialmente, 
queremos recordar a esas mujeres y niñas que han sido abandonadas por el 
feminismo sectario, por no ser útiles para sus reivindicaciones.  

Alzamos la voz por las niñas, menores, tuteladas en Baleares que han sido 
explotadas sexualmente con el silencio cómplice de un gobierno indigno. 
También por todas esas mujeres que han sufrido violencia sexual a manos de 
manadas bajo el silencio cómplice de Partidos y asociaciones que han callado 
al ver la nacionalidad de los agresores. Condenamos igualmente las 
agresiones a mujeres de la política por haber expresado sus ideas en 
manifestaciones, universidades o actos políticos y a las que el feminismo 
radical no ha querido defender.  

Por último, reivindicamos nuestro modo de vida, que defiende la igualdad 
frente a culturas que no respetan a la mujer. Actualmente, asistimos con 

w0
000

098
a32

a1e
02d

710
7e4

2e5
0b0

c24
F

Documento firmado por: Santander,Cargo:
JOSE MARIA MENENDEZ ALONSO Secretario General del Pleno

GEMA IGUAL ORTIZ Alcaldesa
30/11/2020 15:14

http://sede.ayto-santander.es/validacionDoc/?csv=w0000098a32a1e02d7107e42e50b0c24F


C
O

P
IA

 A
U

T
É

N
T

IC
A

 q
ue

 p
ue

de
 s

er
 c

om
pr

ob
ad

a 
m

ed
ia

nt
e 

el
 C

ód
ig

o 
S

eg
ur

o 
de

/V
er

ifi
ca

ci
ón

 e
n 

ht
tp

://
se

de
.a

yt
o-

sa
nt

an
de

r.
es

/v
al

id
ac

io
nD

oc

preocupación a la infiltración de esos modos de vida en nuestros barrios, 
poniendo en riesgo la convivencia y la seguridad de las mujeres.  

En muchos lugares del mundo, la violencia hacia las mujeres forma parte 
de culturas donde se las trata como un ser inferior o se las aboca a prácticas 
como la ablación genital femenina o los matrimonios forzosos.  

En consecuencia, el Pleno del Ayuntamiento:  
1º) Condena todo ataque violento ejercido contra cualquier persona con 

independencia de su sexo, edad o ideología.  
2º) Rechaza la colectivización y victimización de las mujeres, así como la 

criminalización del hombre por el hecho de serlo.  
3º) Reivindica la cultura occidental, basada en la igualdad, frente a modos 

de vida que tratan a la mujer como un ser inferior al hombre. 

D. Guillermo Pérez-Cosío Mariscal lee la Moción antes transcrita. 

146/7. MOCIÓN presentada por la Sra. Alcaldesa y los Portavoces de los 

Grupos Popular, Socialista, Regionalista, Ciudadanos de Santander y Mixto 

(UxS) con motivo del Día contra la violencia hacia las mujeres, del siguiente 

tenor: 

Con ocasión de la conmemoración del 25 de noviembre, Día Internacional 
para la eliminación de la violencia contra la mujer, la Federación Española de 
Municipios y Provincias reitera su compromiso con la lucha contra la violencia 
que se ejerce contra las mujeres, por el mero hecho de serlo y contra sus 
hijas e hijos, y alerta sobre los riesgos que acechan a las políticas de igualdad. 

De forma global, estamos viviendo un momento histórico en el que los 
esfuerzos para frenar la propagación de la COVID-19 obligan a medidas de 
confinamiento que han puesto y continúan poniendo en peligro a las mujeres 
y a sus hijas e hijos, y aumentan el poder y control de quienes convierten los 
hogares en lugares inseguros.  

Es urgente combinar las medidas que buscan ralentizar la propagación del 
virus y la capacidad de respuesta de los sistemas de salud con la erradicación 
de las conductas que reproducen y perpetúan la desigualdad y con la 
protección de quienes sufren sus consecuencias.  

La pandemia que asola mundialmente a una población asustada e inmersa 
en la incertidumbre está profundizando la brecha de género tanto en el uso de 
recursos públicos como en el acceso al empleo, ampliando las dificultades de 
equilibrio entre la vida personal, profesional y familiar y dificultando la 
independencia económica de las mujeres.  

La crisis sanitaria ha puesto de manifiesto la vulnerabilidad de nuestro 
sistema sanitario y de protección social generando un freno a las políticas 
transformadoras impulsadas durante la última década y poniendo en riesgo 
los avances alcanzados en materia de igualdad.  

Un riesgo que puede obstaculizar o hacer retroceder los derechos de 
igualdad alcanzados en nuestro país y repercutir negativamente sus efectos 
sobre las políticas y avances de igualdad.  

Este desafío, como ya recoge el documento de Medidas y Propuestas 
Locales Extraordinarias elaboradas por las Comisiones de Trabajo de la FEMP, 
pasa por alcanzar una fuerte cooperación y asociación entre gobiernos y 
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organizaciones de la sociedad civil que garantice que la igualdad de género y 
los derechos de las mujeres continúan en la agenda política como factor 
esencial para hacer frente a la crisis del COVID-19, a corto plazo, y como 
elementos clave para favorecer la recuperación social, económica y sanitaria 
de todas las personas a nivel global, a largo plazo.  

Es por esto, que la atención y la planificación que deben ofrecer los 
gobiernos estatales, autonómicos y locales, debe incorporar la perspectiva de 
género y ser, además, una respuesta coordinada, directa y efectiva para 
todos, haciendo un especial hincapié en las mujeres y las niñas.  

En este contexto, las Administraciones públicas y sus Gobiernos deben 
garantizar la continuidad en la prestación de servicios y poner en marcha 
soluciones innovadoras que garanticen una respuesta coordinada e integrada 
que proteja los derechos humanos y la seguridad y recuperación de las 
víctimas del machismo.  

Para ello, los Gobiernos locales reunidos en la FEMP:  
1º) Invitamos a todas las Entidades locales a adherirse a esta Declaración 

y nos sumamos a todas las voces que claman por un futuro en igualdad.  
2º) Alertamos sobre el peligro de las políticas de aislamiento y 

confinamiento que suponen un aumento de los niveles de violencia doméstica, 
sexual y de género, por lo que requieren una mayor protección.  

3º) Reivindicamos el determinante papel transformador de los Gobiernos 
locales durante y después de la crisis de COVID-19 a la hora de construir 
economías y sociedades más igualitarias, inclusivas y sostenibles.  

4º) Recordamos que es necesario garantizar que la igualdad de género y 
los derechos de las mujeres continúan en la agenda política como factor 
esencial para hacer frente a la crisis del COVID-19, a corto plazo, y como 
elementos clave para favorecer la recuperación social, económica y sanitaria 
de todas las personas a nivel global, a largo plazo.  

5º) Defendemos la necesidad de promover acciones globales 
consensuadas que garanticen la continuidad de las políticas dirigidas a la 
eliminación de las normas sociales discriminatorias y el refuerzo de los 
programas de prevención y lucha contra la violencia de género.  

6º) Reclamamos una respuesta coordinada que integre la perspectiva de 
género como hilo conductor el diseño de las soluciones que frenen la crisis 
económica y social originada por la COVID.  

7º) Demandamos la implementación de proyectos y programas locales que 
garanticen la igualdad de género en el empleo y el apoyo al espíritu 
empresarial de las mujeres, como medidas para preservar su independencia 
económica y prevenir la violencia de género.  

8º) Manifestamos nuestra preocupación por las altas tasas de empleo 
temporal de las mujeres que, unido a la destrucción y la caída del empleo 
advierten de un peligroso aumento de la brecha de género.  

9º) Denunciamos la carga que supone para las mujeres las situaciones de 
confinamiento selectivo en el ámbito escolar y respecto a las personas 
dependientes y las consecuencias que puede tener para el desarrollo óptimo 
de su carrera profesional generando nuevas formas de violencia social hacia 
ellas basadas en la reproducción de roles sexistas.  
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10º) Ratificamos nuestro compromiso con el Pacto de Estado contra la 
violencia de género y recordamos la necesidad de continuar avanzando en su 
desarrollo.  

11º) Exigimos la transferencia de los fondos asignados para el ejercicio 
2020 como medio para garantizar la continuidad de la senda de trabajo 
iniciada. 

La Sra. Alcaldesa lee la Moción antes transcrita. 

DEBATE Y VOTACIÓN DE LAS MOCIONES 145/7 – 146/7 

Interviene, en los términos que constan en la grabación audiovisual que forma 

parte del Diario de Sesiones, en 1er Turno, D. Guillermo Pérez-Cosío Mariscal (Grupo 

Mixto - Vox). 

Se somete a votación la Moción del Grupo Mixto (Vox) y, una vez realizado 

el recuento, se declara desestimada por mayoría al votar a favor el Concejal del 

Grupo Mixto (Vox); y en contra 11 Miembros del Grupo Popular, 7 Concejales del 

Grupo Socialista, 5 Concejales del Grupo Regionalista, 2 Concejales del Grupo 

Ciudadanos de Santander y el Concejal del Grupo Mixto (UxS). 

Se somete a votación la Moción de los Grupos Popular, Socialista, 

Regionalista, Ciudadanos de Santander y Mixto (UxS) y, una vez realizado el 

recuento, se declara aprobada por mayoría al votar a favor 11 Miembros del Grupo 

Popular, 7 Concejales del Grupo Socialista, 5 Concejales del Grupo Regionalista, 2 

Concejales del Grupo Ciudadanos de Santander y el Concejal del Grupo Mixto (UxS); y 

en contra el Concejal del Grupo Mixto (Vox). 

147/7. MOCIÓN presentada por Dña. Concepción González González, 

Concejala del Grupo Socialista, para suscribir un convenio con el Gobierno de 

Cantabria para un programa de recursos y material educativo, del siguiente 

tenor: 

Transcurridos tres meses desde el comienzo del curso académico 
2020/2021 nuestra Comunidad Autónoma se encuentra, desde la primera 
semana, en el Escenario 2 descrito por la Consejería de Educación, que 
supone presencialidad, pero también enseñanza online, para la que es 
necesaria la utilización de ordenadores y/o tabletas, además del acceso a 
Internet. 

La nueva normalidad educativa, mientras esté presente la COVID-19, 
incluye el aislamiento en casa de ciertos miembros del alumnado e incluso de 
algunas clases completas por periodos de, al menos, 10 días en el caso de 
detectarse algún contagio en el aula. Y todo parece indicar que esta realidad 
nos puede acompañar durante el resto del curso.   
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A la fecha de registrar esta Moción, existen 24 clases que se encuentran en 
esta situación, lo que supone que varios centenares de alumnos se acogen a 
las clases a distancia, además de todos los que ya las han recibido 
anteriormente. Esta situación se puede extender y generalizar según los 
distintos escenarios contemplados y, como quedó demostrado durante el 
estado de alarma entre los meses de marzo y junio, no todos los alumnos ni 
todas las familias están en igualdad ni disponen de los medios necesarios para 
afrontar esta situación. 

Se generan gastos, cada vez más elevados y difíciles de costear por 
algunas familias, lo que, añadido a la brecha digital, puede causar o agravar 
las situaciones de desigualdad e inequidad en el acceso al derecho 
fundamental a la Educación. 

Según el último estudio del INE casi uno de cada cinco cántabros, 
exactamente el 17,3 % de la población, se encontraba el pasado año en 
riesgo de pobreza. El Ayuntamiento de Santander encargó un estudio de 
exclusión social en el año 2018 pero no conocemos esos datos, no se han 
hecho públicos, o no he podido encontrarlos. Sin embargo, si extrapolamos los 
datos del último padrón, 29.764 de los 100.624 habitantes que se encuentran 
en riesgo de pobreza en la Comunidad autónoma viven en Santander. Serían 
casi 30.000 habitantes en nuestra ciudad, sobre un censo de 172.000.  

Estas son cifras previas a la pandemia, por lo que su número habrá crecido 
considerablemente. Los salarios se han desplomado casi un 12 % en 
Cantabria, según publicaba este mes El Diario Montañés. La complicada 
situación de crisis económica y social que estamos viviendo como 
consecuencia de la pandemia de la COVID-19, con un aumento de las cifras 
del paro, trabajadores que siguen o entrarán en ERTE y la incertidumbre para 
muchos autónomos y pymes, ocasiona que muchas familias trabajadoras 
hayan tenido, tengan, o tendrán, enormes dificultades para hacer frente no 
sólo a la vuelta al cole, sino también a la continuidad del curso escolar de sus 
hijos e hijas. 

A lo anterior podemos añadir el estudio realizado por Raúl Sánchez, 
analista de datos de eldiario.es, acerca de la evolución de la desigualdad en 
España entre el año 2013 y el último del que disponemos datos de renta, que 
coloca a Santander como la séptima ciudad en la que más se han 
incrementado las desigualdades, cifrándose en un 21 % el crecimiento en la 
brecha entre barrios ricos y pobres.  

En este contexto, la educación (como la Sanidad) es el elemento que juega 
el papel igualador más importante en nuestra sociedad. Pero si las clases 
vuelven a desarrollarse a distancia, o con intermitencias, no todos los alumnos 
y alumnas estarán en las mismas condiciones. 

A las desigualdades de partida se suman otras como la disponibilidad de las 
familias para hacer seguimiento de la asistencia no presencial de sus hijos, en 
función de sus diversas situaciones socio-laborales. 

Desde el PSOE defendemos la educación gratuita en todos los niveles, 
desde la primera infancia hasta la Universidad, y que la gratuidad se extienda 
también al material escolar. Desde las instituciones en las que tenemos la 
posibilidad de gobernar hemos trabajado siempre para avanzar en la igualdad 
de oportunidades. Y en nuestra Comunidad, el material curricular, es decir 
aquel que tiene relación con los libros de texto, es gratuito en las etapas de 
educación obligatoria.  
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Sin embargo, hay otro material, no menos importante, necesario para el 
desenvolvimiento de la actividad escolar y que comprende aquellos elementos 
que impiden que se produzca una verdadera igualdad de oportunidades en el 
campo educativo porque muchos de nuestros alumnos y alumnas están en 
desventaja.  

Material fungible, como cuadernos, bolígrafos, lápices o pinturas, de los 
que carecen o que les cuesta conseguir, y material no fungible como las 
mochilas, los estuches, las calculadoras, babis, artículos de vestir necesarios 
para la actividad escolar, ropa y calzado deportivo. Material que es necesario 
para acudir dignamente a la escuela. 

A esto se añade, en el actual contexto de clases no presenciales, el 
material informático como tabletas, ordenadores o tarjetas de datos de 
Internet. 

Suponen gastos para las familias, que en muchos casos no pueden asumir 
y que, ahora, con la pandemia se han incrementado también por la necesaria 
utilización de mascarillas y geles hidroalcohólicos. 

Aceptando estos hechos una decena de Ayuntamientos cántabros se han 
comprometido ya a formar parte del programa de recursos educativos que 
desarrolla la Consejería de Educación para garantizar el acceso a los libros y 
material escolar de todos los alumnos de educación básica (Primaria y ESO), 
independientemente de sus circunstancias personales, económicas y sociales. 

La iniciativa que presentamos para su debate y votación en este Pleno 
supondría un alivio para esta serie de situaciones y constituiría una actuación 
rápida y eficaz para prevenir esta serie de desigualdades e inequidades 
provocadas por la pandemia. 

Por todo ello se presenta la siguiente PROPUESTA DE RESOLUCIÓN: 
1º) Requerir al Ayuntamiento de Santander para que forme parte, 

mediante convenio, con la Consejería de Educación del Gobierno de Cantabria 
del programa de recursos educativos, para alumnos de Primaria y Secundaria 
de los centros públicos y concertados del municipio, con el objetivo de 
impulsar que los materiales como libros sean gestionados por los propios 
centros educativos, y donde también tiene cabida material tecnológico como 
tablets y ordenadores. 

2º) Instar al Ayuntamiento a realizar un inventario de necesidades de 
material escolar fungible y no fungible, así como de material informático y 
acceso a Internet, mascarillas y geles hidroalcohólicos, requeridas a los 
equipos directivos en función de la evidencia recabada durante el curso y 
proceder a la compra del material para la creación de un Banco Municipal de 
Recursos Escolares para que el Ayuntamiento lo ponga a disposición de los 
centros educativos del municipio de Santander 

Dña. Concepción González González lee la Moción antes transcrita. 

Intervienen sucesivamente, en los términos que constan en la grabación 

audiovisual que forma parte del Diario de Sesiones: 1er Turno: D. Guillermo Pérez-

Cosío Mariscal (Grupo Mixto - Vox), D. Miguel Saro Díaz (Grupo Mixto - UxS), D. Felipe 

Pérez Manso (Grupo Ciudadanos de Santander), D. José María Fuentes-Pila Estrada 

w0
000

098
a32

a1e
02d

710
7e4

2e5
0b0

c24
F

Documento firmado por: Santander,Cargo:
JOSE MARIA MENENDEZ ALONSO Secretario General del Pleno

GEMA IGUAL ORTIZ Alcaldesa
30/11/2020 15:14

http://sede.ayto-santander.es/validacionDoc/?csv=w0000098a32a1e02d7107e42e50b0c24F


C
O

P
IA

 A
U

T
É

N
T

IC
A

 q
ue

 p
ue

de
 s

er
 c

om
pr

ob
ad

a 
m

ed
ia

nt
e 

el
 C

ód
ig

o 
S

eg
ur

o 
de

/V
er

ifi
ca

ci
ón

 e
n 

ht
tp

://
se

de
.a

yt
o-

sa
nt

an
de

r.
es

/v
al

id
ac

io
nD

oc

(Grupo Regionalista) y Dña. Noemí Méndez Fernández (Grupo Popular). 2º Turno: Dña. 

Concepción González González y Dña. Noemí Méndez Fernández. 

Durante el debate se ausentaron del Salón de Plenos, incorporándose antes de 

la votación, Dña. Gema Igual Ortiz, pasando a presidir el Primer Teniente de Alcalde, 

D. Alberto Torres Briz, D. César Díaz Maza, D. Guillermo Pérez-Cosío Mariscal y D. 

Miguel Saro Díaz. 

Se somete a votación la Moción del Grupo Socialista y, una vez realizado el 

recuento, se declara que se desestima por mayoría al votar a favor 7 Concejales del 

Grupo Socialista y el Concejal del Grupo Mixto (UxS); en contra 11 Miembros del Grupo 

Popular, 5 Concejales del Grupo Regionalista y el Concejal del Grupo Mixto (Vox); y 

abstenerse 2 Concejales del Grupo Ciudadanos de Santander. 

148/7. MOCIÓN presentada por D. Jesús Goñi Saturio, Concejal del Grupo 

Regionalista, para crear en la página web y portal de transparencia una 

plataforma para la consulta de las mociones, del siguiente tenor: 

Cuando hablamos de la política municipal sin ninguna duda nos referimos a 
la más próxima al ciudadano. Esta política de lo cercano conjuga tres 
elementos esenciales recogidos por la ley: los intereses locales/vecinales, las 
competencias municipales y el derecho a intervenir y gestionar con 
proximidad, eficiencia, descentralización, eficacia y sostenibilidad. 

Dentro del sistema de la democracia representativa somos los Concejales 
quienes debemos velar por los intereses nuestros vecinos. Por este motivo, la 
transparencia y la rendición de cuentas deben de ser un ejercicio continuo y 
progresivo de nuestra actividad en las instituciones. No debe sin embargo 
obviarse que la efectividad de la acción política institucional reside, como no 
podía ser de otra manera, en el Equipo de gobierno. Un ejercicio en muchas 
ocasiones impulsado y siempre fiscalizado por la Oposición pues sin dicha 
participación quedaría incompleto el sistema democrático tal y como el propio 
Tribunal Constitucional ha ratificado en diversas ocasiones indicando que es 
contraria a la autonomía municipal una participación inexistente o meramente 
simbólica que hiciera inviable la participación institucional de los 
Ayuntamientos. 

Desde el Grupo municipal Regionalista consideramos que el conocimiento 
de la labor que realizan los distintos Grupos municipales en el Ayuntamiento 
de Santander, sus posicionamientos y las distintas propuestas que presentan, 
resultan fundamentales en dicha participación y son un elemento esencial 
para que la ciudadanía tenga la posibilidad de valorar las actuaciones que sus 
representantes desarrollan, tanto en su responsabilidad de gobierno, como en 
las funciones que le son otorgadas a la Oposición. 

En este punto es donde encontramos la figura de moción como el 
instrumento democrático del que nos servimos los miembros de este Pleno 
para participar de la actividad de este municipio, para aportar iniciativas que, 
a nuestro humilde entender, mejoran la vida de los vecinos de Santander. Es 
un acto no legislativo, no vinculante jurídicamente y de naturaleza 
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básicamente política con el que se busca marcar un posicionamiento o dar 
impulso a un procedimiento o actuación no necesariamente reglado. Es el 
instrumento jurídico fundamental con el que cuentan los Concejales y, por 
extensión, sus representados/vecinos y cuya estimación o no repercute en 
última instancia en los propios vecinos mejorando y solucionando problemas, 
reivindicaciones y necesidades sociales en muchos casos planteados por ellos 
mismos. 

Por todo ello, entendemos que las mociones, a pesar de su incapacidad 
para producir efectos jurídicos, no deben quedarse únicamente en un ámbito 
meramente plenario y de legítimo debate dialéctico, sino que deben ser 
susceptibles de ser cumplidas y medir con ello el carácter democrático de esta 
corporación. La aprobación de una moción supone la existencia de un 
compromiso firme y oficial de ejecutarlas. En una traducción pura del sistema 
político vigente, un acuerdo plenario supone un posicionamiento mayoritario 
de la voluntad vecinal. 

Por ello, consideramos que es esencial en pro de la transparencia y la 
rendición de cuentas divulgar la actividad que realizan los Grupos políticos 
informando de iniciativas presentadas, sus proponentes, el resultado de las 
mismas y, en función de su aprobación, el desarrollo de las mismas.   

No hemos de olvidar en este punto que el propio Reglamento Orgánico de 
Participación nos indica en su artículo 5.1 que las normas, los acuerdos y, en 
general, las actuaciones municipales serán divulgadas de la forma más 
directa, sencilla y adecuada para que puedan ser conocidas y comprendidas 
por los ciudadanos y, como consecuencia, puedan ejercer sus derechos y 
cumplir sus obligaciones en aras precisamente de lograr hacer efectiva esa 
participación a través de la transparencia. 

En una sociedad democrática la participación de la ciudadanía y el 
permanente escrutinio social a los cargos públicos es conditio sine qua non 
para su mera existencia y, es por ello, imperante dotar a la misma de la 
suficiente información que permita medir el nivel democrático de los órganos 
de gobierno que, a raíz de mera métrica democrática, ven como el Pleno, 
como máximo órgano de representación de la ciudadanía de Santander y 
órgano máximo de expresión de la voluntad popular local, aprueba propuestas 
que, contando en muchas ocasiones con el voto a favor de las propias fuerzas 
que sustentan al Equipo de gobierno, sin embargo, nunca llegan a 
materializarse. 

Por todo ello solicitamos PROPUESTA DE RESOLUCIÓN: 
1º) Crear en el plazo máximo de tres meses un apartado tanto en la web 

municipal (santander.es) dentro del apéndice Plenos y Juntas de Gobierno, 
como en el portal transparencia.santander.es en un lugar destacado, una 
plataforma donde de forma intuitiva los ciudadanos/as puedan consultar las 
mociones presentadas por los Grupos, su resultado, el sentido del voto de 
cada uno de los Grupos y el grado de cumplimiento de las mismas. Dicha 
información deberá ser sometida a una actualización periódica. 

2º) Introducir en las convocatorias ordinarias de la Comisión de 
Administración y Participación un punto fijo en el Orden del día donde se 
aborde la evolución y el grado de cumplimiento de los acuerdos plenarios. 

3º) Elaborar de un informe anual, incluyendo el año vigente, que detalle el 
grado de cumplimiento de las mociones aprobadas, especificando de manera 
pormenorizada la ejecución de las mismas, gestiones realizadas y de no 
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avanzar en su cumplimiento la motivación técnica y política suficiente de tal 
hecho. 

D. Jesús Goñi Saturio lee la Moción antes transcrita. 

Intervienen sucesivamente, en los términos que constan en la grabación 

audiovisual que forma parte del Diario de Sesiones: 1er Turno: D. Guillermo Pérez-

Cosío Mariscal (Grupo Mixto - Vox), D. Miguel Saro Díaz (Grupo Mixto - UxS), D. Felipe 

Pérez Manso (Grupo Ciudadanos de Santander), D. Néstor Serrano Ortega (Grupo 

Socialista) y D. César Díaz Maza (Grupo Popular). 2º Turno: D. Guillermo Pérez-Cosío 

Mariscal, D. Felipe Pérez Manso, D. Jesús Goñi Saturio, D. Néstor Serrano Ortega y D. 

César Díaz Maza. 

Durante el debate se ausentaron del Salón de Plenos, incorporándose antes de 

la votación, D. Miguel Saro Díaz y D. Daniel Fernández Gómez. 

Se somete a votación la Moción del Grupo Regionalista y, una vez realizado el 

recuento, se declara que se aprobada por mayoría al votar a favor 11 Miembros del 

Grupo Popular, 7 Concejales del Grupo Socialista, 5 Concejales del Grupo Regionalista, 

2 Concejales del Grupo Ciudadanos de Santander y el Concejal del Grupo Mixto (UxS); 

y en contra el Concejal del Grupo Mixto (Vox). 

149/7. MOCIÓN presentada por Dña. D. Alberto Torres Briz, Concejal del 

Grupo Socialista, para crear la Oficina Municipal de Discapacidad, del siguiente 

tenor: 

El próximo 3 de diciembre se celebra el Día Universal de la Discapacidad y, 
según los datos del 2016 publicados por el Observatorio de Salud Pública de 
Cantabria y por el INE en su Encuesta de Discapacidad, Autonomía Personal y 
Situaciones con Dependencia, hay un total de 17.000 personas con 
discapacidad en nuestra ciudad. Estamos hablando de casi el 10 % de la 
población de Santander. 

Parece lógico pensar que los datos se hayan incrementado desde 2016 y 
que además vayan en aumento con el paso de los años, debido 
fundamentalmente a una población cada vez más envejecida. 

La discapacidad es una condición que algunas personas tienen al nacer, y a 
muchos otros nos sobreviene en algún momento de nuestra vida, bien por 
una enfermedad, un accidente o por el simple paso del tiempo.  

No es algo que pueda evitarse por la simple voluntad de hacerlo. Es algo 
que, en la mayoría de los casos, llega de manera inesperada y siempre implica 
un vuelco en la vida de esa persona y en la de todo su entorno.  

La discapacidad es algo de lo que nadie estamos exentos. No hay escudos 
que aseguren que nosotros o algún familiar o amigo cercano consiga llegar al 
final de la vida sin haber padecido jamás alguna discapacidad física o 
intelectual. 
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Asegurarnos de que quienes la sufren tengan la mejor de las atenciones es 
responsabilidad de todos los poderes públicos, de todas las administraciones. 

Ante la proximidad del día 3 de diciembre, Día Universal de la 
Discapacidad, y como homenaje, compromiso y mano tendida hacia las 
personas y colectivos de personas con discapacidad y sus familias  

Como siempre recordamos, los Ayuntamientos son las Administraciones 
más próximas a la ciudadanía. Son los primeros en canalizar las necesidades y 
en dar una respuesta que debe ser siempre rápida y ágil para que sea 
eficiente y útil. 

Por ello, todas las actuaciones que podamos proponer de cara a avanzar en 
la inclusión, y para facilitar la vida de aquellos que la tienen más complicada, 
es avanzar en una ciudad más amable, concienciada e inclusiva. Una ciudad 
que sea ejemplo de accesibilidad y un referente. 

Desde el Grupo Municipal Socialista llevamos meses reuniéndonos y 
constituyendo mesas de trabajo con los colectivos de discapacidad, 
profesionales y funcionarios del Ayuntamiento, constatando y coincidiendo en 
la necesidad de mejorar y avanzar.  

Algunas de las quejas generalizadas que nos han transmitido son, por 
ejemplo, el no saber localizar e identificar a los profesionales, como en el 
servicio SILSAS (Servicio Municipal de Interpretes de Lengua de signos), en el 
Servicio Municipal de FACILITADOR para acompañar a las personas con 
discapacidad y que sirva de vínculo con la Administración para facilitar los 
trámites o gestiones que deban realizar, o el no saber quiénes son los cuatro 
observadores urbanos que supuestamente hay en Santander desde el año 
2008. 

Después de valorar con diferentes asociaciones cómo podríamos, desde el 
Ayuntamiento, canalizar sus propuestas y dar una mejor respuesta a sus 
necesidades, entendemos que es necesaria la creación de la Oficina Municipal 
de Discapacidad en Santander, como ya existe en otras muchas ciudades de 
España. Ciudades como Valencia, Barcelona, Coruña, Alicante, Jerez de la 
Frontera o Madrid, por citar algunas. 

Una Oficina que sea un espacio para la información, asesoramiento y 
asistencia en la consecución de tramites (en contacto con todas las jefaturas 
de negociados y servicios para priorizar la atención de las personas y 
colectivos con discapacidad), máxime ante la crisis sanitaria provocada por la 
COVID-19, en la que se hace más difícil si cabe, llevar a cabo cualquier tipo de 
trámite en el Ayuntamiento. 

Una Oficina que sea el referente al que acudir cuando una persona con 
discapacidad o algún familiar necesite resolver un trámite, como conseguir la 
tarjeta de aparcamiento, un intérprete, informarse de cómo acceder a una 
subvención o a una bonificación fiscal. Pero también para canalizar propuestas 
o sugerencias que los afectados puedan hacer llegar a la Oficina para que 
desde allí se distribuyan a los diferentes departamentos o negociados. En 
definitiva, una herramienta de apoyo entre quien padece una discapacidad y 
la administración. 

Es una medida, que para su constitución, no requiere de inversión ya que 
se cuenta con los servicios dentro del Ayuntamiento. Solo sería necesario 
agrupar a todos los/las profesionales del servicio para poder tener una 
referencia clara de a qué lugar acudir en caso de necesitar asesoramiento en 
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el ámbito de la discapacidad y que aquellas personas que tengan necesidad 
de realizar cualquier gestión sepan con claridad a dónde dirigirse. 

Se trata de una actuación que sólo requiere de sensibilidad, voluntad 
política y de trabajo para dotarla de un contenido útil. Un contenido que, a 
nuestro juicio, debe completarse con las sugerencias y aportaciones de 
colectivos y asociaciones expertas en dependencia y discapacidad. 

Desde el Grupo Municipal Socialista consideramos que la discapacidad no 
distingue colores políticos y que todos los Grupos coincidimos en la necesidad 
de seguir avanzando para conseguir la plena inclusión de las personas con 
discapacidad y mejorar así su calidad de vida. En definitiva, se trata de una 
cuestión de Derechos, de Igualdad, y de Justicia con mayúsculas.  

Por todo lo expuesto, el Grupo Municipal Socialista propone para su debate 
y aprobación los siguientes ACUERDOS: 

1º) Creación de la Oficina Municipal de Discapacidad (O.M.D) como recurso 
específico para la atención a personas con discapacidad, familiares y 
asociaciones, cuyas finalidades principales sean: 

- Contribuir a la integración social, laboral y económica de las 
personas con discapacidad de nuestra ciudad. 

- Facilitar el acceso de las personas con discapacidad a todos los 
servicios y prestaciones e instalaciones que se ofrecen desde el 
Ayuntamiento de Santander. 

- Sensibilizar a la población sin discapacidad para conseguir la plena 
integración. 

- Apoyar a las organizaciones e instituciones que trabajan con la 
discapacidad. 

2º) Garantizar que los profesionales asignados a dicha Oficina tengan 
conocimientos y experiencia acreditada del mundo de la discapacidad y que 
tengan reconocida una discapacidad, siendo éste un requisito para optar al 
puesto.  

3º) Que la Oficina Municipal de Discapacidad se ubique en un lugar 
totalmente accesible para el tránsito, libre de barreras y con un espacio 
reservado para el aparcamiento de vehículos con movilidad reducida y pasos 
de peatones rebajados. 

D. Alberto Torres Briz lee la Moción antes transcrita, a través de intérprete de 

lenguaje de signos. 

D. Alvaro Lavín Muriente, Concejal del Grupo Popular, propone como enmienda 

transaccional, redactar la Propuesta de Acuerdo en los siguientes términos: Trasladar 

la petición de la Oficina Municipal de Discapacidad al próximo Consejo Municipal de 

Autonomía Personal del Ayuntamiento de Santander a celebrar en el plazo máximo de 

tres meses para valorar, debatir y, posteriormente, votar su aprobación por parte de 

las asociaciones del sector de la discapacidad de nuestra ciudad. 

Dña. Myriam Martínez Muñoz, Concejala del Grupo Regionalista, propone como 

Enmienda transaccional, añadir los siguientes Acuerdos: 4º) Se proceda a la 
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convocatoria y la renovación de los cargos del Consejo Municipal de Autonomía 

Personal, el cual lleva sin reunirse desde marzo de 2019. 5º) Se proceda a facilitar a 

los Grupos el contenido y el estado de tramitación del III Plan de atención a las 

personas con discapacidad. 6º) Se proceda a la implementación a la mayor brevedad 

de la Moción sobre pictogramas aprobados conforme al Acuerdo plenario de 23 de 

octubre de 2020. 7º) Impartir cursos de formación a los empleados públicos 

municipales que les permita atender situaciones concretas que puedan generarse en la 

vida cotidiana ante las diferentes formas de discapacidad. 

El Concejal del Grupo Socialista rechaza la Enmienda del Grupo Popular y 

acepta la del Grupo Regionalista. 

Intervienen sucesivamente, en los términos que constan en la grabación 

audiovisual que forma parte del Diario de Sesiones: 1er Turno: D. Guillermo Pérez-

Cosío Mariscal (Grupo Mixto - Vox), D. Miguel Saro Díaz (Grupo Mixto - UxS), D. Javier 

Ceruti García de Lago (Grupo Ciudadanos de Santander), Dña. Myriam Martínez Muñoz 

(Grupo Regionalista) y D. Alvaro Lavín Muriente (Grupo Popular). 2º Turno: D. Javier 

Ceruti García de Lago, Dña. Myriam Martínez Muñoz, D. Alberto Torres Briz, mediante 

intérprete de lenguaje de signos, y D. Alvaro Lavín Muriente. 

Durante el debate se ausentaron del Salón de Plenos, incorporándose antes de 

la votación, D. José María Fuentes-Pila Estrada y Dña. Gema Igual Ortiz, pasando a 

presidir el Primer Teniente de Alcalde. 

Se somete a votación la Moción del Grupo Socialista, con la Enmienda 

transaccional del Grupo Regionalista, del siguiente tenor: 

1º) Creación de la Oficina Municipal de Discapacidad (O.M.D) como recurso 
específico para la atención a personas con discapacidad, familiares y 
asociaciones, cuyas finalidades principales sean: 

- Contribuir a la integración social, laboral y económica de las 
personas con discapacidad de nuestra ciudad. 

- Facilitar el acceso de las personas con discapacidad a todos los 
servicios y prestaciones e instalaciones que se ofrecen desde el 
Ayuntamiento de Santander. 

- Sensibilizar a la población sin discapacidad para conseguir la plena 
integración. 

- Apoyar a las organizaciones e instituciones que trabajan con la 
discapacidad. 

2º) Garantizar que los profesionales asignados a dicha Oficina tengan 
conocimientos y experiencia acreditada del mundo de la discapacidad y que 
tengan reconocida una discapacidad, siendo éste un requisito para optar al 
puesto.  
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3º) Que la Oficina Municipal de Discapacidad se ubique en un lugar 
totalmente accesible para el tránsito, libre de barreras y con un espacio 
reservado para el aparcamiento de vehículos con movilidad reducida y pasos 
de peatones rebajados. 

4º) Se proceda a la convocatoria y la renovación de los cargos del Consejo 
Municipal de Autonomía Personal, el cual lleva sin reunirse desde marzo de 
2019.  

5º) Se proceda a facilitar a los Grupos el contenido y el estado de 
tramitación del III Plan de atención a las personas con discapacidad.  

6º) Se proceda a la implementación a la mayor brevedad de la moción 
sobre pictogramas aprobados conforme al Acuerdo plenario de 23 de octubre 
de 2020.  

7º) Impartir cursos de formación a los empleados públicos municipales que 
les permita atender situaciones concretas que puedan generarse en la vida 
cotidiana ante las diferentes formas de discapacidad. 

Una vez realizado el recuento de votos, se declara que se aprueba por 

mayoría al votar a favor 7 Concejales del Grupo Socialista, 5 Concejales del Grupo 

Regionalista, 2 Concejales del Grupo Ciudadanos de Santander y 2 Concejales del 

Grupo Mixto; y abstenerse 11 Miembros del Grupo Popular. 

150/7. MOCIÓN presentada por D. Miguel Saro Díaz, Concejal del Grupo 

Mixto (UxS), para la adopción de medidas en relación con las casas de apuestas, 

del siguiente tenor: 

El pasado martes 3 de noviembre se aprobó en el Consejo de Ministros el 
nuevo Real Decreto-ley de Publicidad del Juego. Este Real Decreto-ley 
incorpora una serie de medidas muy importantes como la prohibición de los 
bonos de bienvenida, la limitación de los anuncios de juegos de apuestas y 
azar y la prohibición de los patrocinios en equipaciones deportivas, entre 
otras. Todo esto viene a acabar con la ley de la selva existente que había 
provocado el bombardeo constante de publicidad en todo tipo de medios y 
espacios publicitarios. 

Actualmente hay unos 911.218 usuarios activos en las casas de apuestas, 
según el último Informe Trimestral del Mercado del Juego Online (1T 2020, un 
65´54 % más que en el mismo segmento de 2016, siendo alarmante en los 
sectores juveniles. No sólo corresponde a las apuestas deportivas, también a 
póker, casino y bingos virtuales. Además, durante estos últimos años el gasto 
en publicidad está siendo muy importante fluctuando entre los 300 y 145 
millones. En España hay más de medio centenar de empresas con licencia en 
el negocio online y presencial. 

El juego patológico es un trastorno que figura entre las adicciones de tipo 
comportamental en las clasificaciones médicas y psicológicas, y que tiene 
especial incidencia en los sectores poblacionales más precarios. Consiste en la 
pérdida del control del comportamiento en relación al juego que se caracteriza 
por tener graves consecuencias para las personas como problemas 
académicos, laborales, económicos, sociales y/o legales asociados al juego, así 
como a su entorno más cercano. Además, no debemos de olvidar que no hace 
falta ser un ludópata para tener un problema con el juego. Se estima que 1 de 
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cada 4 jugadores que ha jugado en los últimos 12 meses presenta algún tipo 
de problema con el juego (roba dinero, se endeuda, juega 
compulsivamente,…). 

Se tienta a la clase trabajadora, que normalmente no puede acceder a un 
trabajo estable dado el enorme paro crónico, a que arriesguen sus rentas 
ganadas en trabajos precarios. No es extraño que en los barrios y localidades 
donde menos renta hay, sea donde las políticas neoliberales, más efectos 
negativos causen a través de las casas de apuestas. Estas afectan 
especialmente a la juventud y a los barrios más humildes, donde la falta de 
expectativas, de un futuro estable y la falta de alternativas de ocio es el caldo 
de cultivo perfecto para dosis rápidas de adrenalina donde conseguir dinero 
sin esfuerzo. 

Tampoco es admisible que las casas de apuestas aumenten día a día sus 
beneficios y dejen a las familias y al conjunto de la sociedad la obligación de 
costear íntegramente el tratamiento de las personas a las que han 
enganchado. Es de justicia, por lo tanto, aumentar la contribución que los 
beneficios de estas empresas tienen que hacer al conjunto de la sociedad para 
que se pueda tratar de manera eficaz a las personas adictas al juego y para 
que se puedan investigar esos mecanismos y prevenir futuras adicciones, así 
como tomar medidas que pongan freno a la expansión de este tipo de locales 
y garantizar desde las instituciones el derecho al ocio. 

De forma física o a través de Internet, lo que se esconde detrás de cada 
apuesta es lo mismo: la falsa realidad de que podemos generar riqueza con 
poco esfuerzo. Lo que no cuentan, es que el beneficio de un día es la pérdida 
del otro, y que incluso esta pérdida puede ser aún mayor. No es cuestión de 
suerte que, en última instancia, sea el dueño de la casa de apuestas el único 
que gane, es cuestión de matemáticas. 

Es el momento de que las diferentes instituciones adapten la normativa a la 
realidad social, económica y tecnológica de la actividad del juego antes de que 
se convierta en una lacra sin retorno. 

Planteamos en esta moción una serie de medidas, a nivel municipal y 
supramunicipal, para atajar esta problemática y garantizar el derecho al ocio 
digno y accesible en todos los pueblos y barrios de nuestro país. 

Por todo ello, el Grupo municipal Mixto-Unidas por Santander propone al 
Pleno la adopción del siguiente ACUERDO: 

1º) Instar al Gobierno autonómico a establecer una distancia mínima de 
700 metros lineales entre las casas de apuestas presenciales y los centros 
educativos de enseñanza obligatoria, formación profesional, universitaria, 
centros de rehabilitación y hospitales (La legislación autonómica contempla 
500 metros y están paralizadas las licencias) 

2º) Instar al Gobierno local a que ponga en marcha centros sociales 
gestionados directamente por la juventud donde puedan desarrollar un ocio 
digno, que potencie el conocimiento, el deporte y las artes. 

3º) Instar al Gobierno autonómico a incluir entre las limitaciones para la 
concesión de nuevas autorizaciones de juego para casas de apuestas 
presenciales en función de la tasa de población. (Criterios grupos vulnerables, 
etc.) 

4º) Instar al Gobierno autonómico a que prohíba las terminales de 
apuestas deportivas en salones de juego, bingos, casinos y bares. 
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5º) Instar al Gobierno autonómico a que implemente regularmente planes 
de inspección en las casas de apuestas presenciales para aumentar los 
controles y prevenir el acceso a las personas menores de edad, en la línea de 
lo anunciado el pasado mes de setiembre. Así mismo, se realizarán programas 
de formación de la Policía Local sobre la aplicación de la normativa y las 
infracciones más habituales relacionadas con las apuestas y el juego. 

6º) Instar al Gobierno local, en colaboración con las entidades locales, a 
realizar actividades informativas en los centros educativos, en el marco de la 
prevención de adicciones generadas por el juego y las apuestas, para informar 
de los riesgos y problemas de salud pública. 

7º) Instar al Gobierno autonómico a que realice y publique informes 
periódicos sobre la localización geográfica de las casas de apuestas 
presenciales atendiendo a criterios socio-económicos de la población local. 

10º) Instar al Gobierno local, en colaboración a las entidades locales, a 
que en sus procesos de contratación pública y en los procesos de 
otorgamiento de subvenciones públicas se excluya a aquellas entidades que 
reciban financiación por publicidad de casas de apuestas. 

11º) Instar al Gobierno autonómico a reconocer la ludopatía como 
problema de salud pública y garantizar los recursos públicos en los planes de 
prevención y rehabilitación de la ludopatía en el marco del sistema público de 
salud con el objetivo de acelerar el acceso y mejorar la calidad del servicio. 

12º) Instar al Gobierno local a que, a través de las Ordenanzas de 
publicidad, regule la eliminación de cualquier cartelería del mobiliario urbano o 
del espacio público de este tipo de establecimientos, ciñéndose 
exclusivamente a los carteles del propio local incluyendo únicamente el 
nombre y sin ningún tipo de publicidad. 

13º) Instar al Gobierno local a llevar a cabo modificaciones en el PGOU 
para introducir limitaciones urbanísticas a la implantación de locales de 
apuestas en zonas residenciales, con el objetivo de reducir de forma drástica 
la distancia entre las casas de apuestas con los centros deportivos, culturales, 
educativos y de ocio juvenil. 

14º) Instar al Gobierno local a que solicite a los equipos de fútbol locales y 
a sus jugadores a colaborar para que no se identifique el deporte con las 
apuestas, asumiendo su responsabilidad social, eliminando la publicidad de las 
casas de apuestas, poniendo en marcha campañas de concienciación y no 
firmando convenios de colaboración ni patrocinar a entidades deportivas que 
hagan publicidad de las casas de apuestas. 

D. Miguel Saro Díaz lee la Moción antes transcrita. 

D. José María Fuentes-Pila Estrada, Portavoz del Grupo Regionalista, propone 

como enmienda transaccional, modificar el Acuerdo 4º con la siguiente redacción: 

Instar al Gobierno autonómico para que introduzca una regulación con requisitos 

acordes con la política de juego responsable en la instalación de los terminales de 

apuestas. Igualmente propone eliminar el Acuerdo 7º, y añadir dos Acuerdos: 15º) 

Instar al Gobierno estatal a que elabore campañas con advertencias claras sobre las 

consecuencias del juego compulsivo y los riesgos de adicción al juego al igual que hizo 
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con el problema de abuso de sustancias como el alcohol y el tabaco. 16º) Instar al 

Gobierno autonómico para que la recaudación que se obtenga de los tributos sobre el 

juego sea finalista y se destine a financiar programas en los centros sanitarios para 

rehabilitación de personas con ludopatías. 

Dña. Ana Santurtún Zarrabeitia, Concejala del Grupo Socialista, propone como 

Enmienda transaccional, añadir dos Acuerdos: 17º) Instar al Ayuntamiento de 

Santander a que realice un mapa de los locales de apuestas de la ciudad por años, 

atendiendo a las características de los barrios y a la proximidad a puntos de riesgo 

(hospitales, centros educativos, entre otros). 18º) Instar al Ayuntamiento de Santander 

a que realice un estudio para atender qué tipo de juego, en qué edades y con qué 

frecuencias se consume entre los ciudadanos, y así poder adaptar las estrategias de 

prevención. 

El Concejal del Grupo Mixto (UxS) acepta las enmiendas de los Grupos 

Regionalista y Socialista. 

Intervienen sucesivamente, en los términos que constan en la grabación 

audiovisual que forma parte del Diario de Sesiones: 1er Turno: D. Guillermo Pérez-

Cosío Mariscal (Grupo Mixto - Vox), D. Javier Ceruti García de Lago (Grupo Ciudadanos 

de Santander), D. José María Fuentes-Pila Estrada (Grupo Regionalista), Dña. Ana 

Santurtún Zarrabeitia (Grupo Socialista) y D. Alvaro Lavín Muriente (Grupo Popular). 2º 

Turno: D. Guillermo Pérez-Cosío Mariscal, D. Miguel Saro Díaz anunciando que elimina 

el Acuerdo 10º, porque puede ser difícil encuadrarlo en el marco legal, y que añade en 

el Acuerdo 13º, “con arreglo a las especificaciones de la Ley del Suelo de Cantabria y 

con la modificación de la Ley de Juego de Cantabria cuando entre en vigor”, D. Javier 

Ceruti García de Lago, D. José María Fuentes-Pila Estrada, Dña. Ana Santurtún 

Zarrabeitia y D. Alvaro Lavín Muriente. 

Durante el debate se ausentaron del Salón de Plenos, incorporándose antes de 

la votación, D. Daniel Fernández Gómez y D. César Díaz Maza. 

Se somete a votación la Moción del Grupo Mixto (UxS), con las Enmiendas 

transaccionales de los Grupos Regionalista y Socialista, las modificaciones introducidas 

por el propio autor de la Moción y la reordenación de los acuerdos, del siguiente tenor: 

1º) Instar al Gobierno autonómico a establecer una distancia mínima de 
700 metros lineales entre las casas de apuestas presenciales y los centros 
educativos de enseñanza obligatoria, formación profesional, universitaria, 
centros de rehabilitación y hospitales (La legislación autonómica contempla 
500 metros y están paralizadas las licencias) 
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2º) Instar al Gobierno local a que ponga en marcha centros sociales 
gestionados directamente por la juventud donde puedan desarrollar un ocio 
digno, que potencie el conocimiento, el deporte y las artes. 

3º) Instar al Gobierno autonómico a incluir entre las limitaciones para la 
concesión de nuevas autorizaciones de juego para casas de apuestas 
presenciales en función de la tasa de población. (Criterios grupos vulnerables, 
etc.) 

4º) Instar al Gobierno autonómico para que introduzca una regulación con 
requisitos acordes con la política de juego responsable en la instalación de los 
terminales de apuestas. 

5º) Instar al Gobierno autonómico a que implemente regularmente planes 
de inspección en las casas de apuestas presenciales para aumentar los 
controles y prevenir el acceso a las personas menores de edad, en la línea de 
lo anunciado el pasado mes de setiembre. Así mismo, se realizarán programas 
de formación de la Policía Local sobre la aplicación de la normativa y las 
infracciones más habituales relacionadas con las apuestas y el juego. 

6º) Instar al Gobierno local, en colaboración con las entidades locales, a 
realizar actividades informativas en los centros educativos, en el marco de la 
prevención de adicciones generadas por el juego y las apuestas, para informar 
de los riesgos y problemas de salud pública. 

7º) Instar al Gobierno autonómico a reconocer la ludopatía como problema 
de salud pública y garantizar los recursos públicos en los planes de prevención 
y rehabilitación de la ludopatía en el marco del sistema público de salud con el 
objetivo de acelerar el acceso y mejorar la calidad del servicio. 

8º) Instar al Gobierno local a que, a través de las Ordenanzas de 
publicidad, regule la eliminación de cualquier cartelería del mobiliario urbano o 
del espacio público de este tipo de establecimientos, ciñéndose 
exclusivamente a los carteles del propio local incluyendo únicamente el 
nombre y sin ningún tipo de publicidad. 

9º) Instar al Gobierno local a llevar a cabo modificaciones en el PGOU para 
introducir limitaciones urbanísticas a la implantación de locales de apuestas en 
zonas residenciales, con arreglo a las especificaciones que marque la Ley del 
Suelo de Cantabria y la modificación de la Ley del Juego de Cantabria cuando 
entre en vigor; con el objetivo de reducir de forma drástica la distancia entre 
las casas de apuestas con los centros deportivos, culturales, educativos y de 
ocio juvenil. 

10º) Instar al Gobierno local a que solicite a los equipos de fútbol locales y 
a sus jugadores a colaborar para que no se identifique el deporte con las 
apuestas, asumiendo su responsabilidad social, eliminando la publicidad de las 
casas de apuestas, poniendo en marcha campañas de concienciación y no 
firmando convenios de colaboración ni patrocinar a entidades deportivas que 
hagan publicidad de las casas de apuestas. 

11º) Instar al Gobierno estatal a que elabore campañas con advertencias 
claras sobre las consecuencias del juego compulsivo y los riesgos de adicción 
al juego al igual que hizo con el problema de abuso de sustancias como el 
alcohol y el tabaco. 

12º) Instar al Gobierno autonómico para que la recaudación que se 
obtenga de los tributos sobre el juego sea finalista y se destine a financiar 
programas en los centros sanitarios para rehabilitación de personas con 
ludopatía. 

w0
000

098
a32

a1e
02d

710
7e4

2e5
0b0

c24
F

Documento firmado por: Santander,Cargo:
JOSE MARIA MENENDEZ ALONSO Secretario General del Pleno

GEMA IGUAL ORTIZ Alcaldesa
30/11/2020 15:14

http://sede.ayto-santander.es/validacionDoc/?csv=w0000098a32a1e02d7107e42e50b0c24F


C
O

P
IA

 A
U

T
É

N
T

IC
A

 q
ue

 p
ue

de
 s

er
 c

om
pr

ob
ad

a 
m

ed
ia

nt
e 

el
 C

ód
ig

o 
S

eg
ur

o 
de

/V
er

ifi
ca

ci
ón

 e
n 

ht
tp

://
se

de
.a

yt
o-

sa
nt

an
de

r.
es

/v
al

id
ac

io
nD

oc

13º) Instar al Ayuntamiento de Santander a que realice un mapa de los 
locales de apuestas de la ciudad por años, atendiendo a las características de 
los barrios y a la proximidad a puntos de riesgo (hospitales, centros 
educativos, entre otros). 

14º) Instar al Ayuntamiento de Santander a que realice un estudio para 
atender qué tipo de juego, en qué edades y con qué frecuencias se consume 
entre los ciudadanos, y así poder adaptar las estrategias de prevención. 

Una vez realizado el recuento, se declara que se aprobada por mayoría al 

votar a favor 11 Miembros del Grupo Popular, 7 Concejales del Grupo Socialista, 5 

Concejales del Grupo Regionalista, 2 Concejales del Grupo Ciudadanos de Santander y 

el Concejal del Grupo Mixto (UxS); y en contra el Concejal del Grupo Mixto (Vox). 

151/7. MOCIÓN presentada por D. Guillermo Pérez-Cosío Mariscal, Concejal 

del Grupo Mixto (Vox), para preservar la configuración del espigón Sur de la 

dársena de Molnedo, del siguiente tenor: 

En pocas actividades humanas es posible constatar una influencia o 
correlación tan estrecha entre la libertad creativa y la destrucción cultural 
como en la arquitectura y concretamente en alguna de sus acciones llamadas 
de renovación o regeneración urbana.  

Concebidas generalmente bajo connotaciones positivas de revitalización, 
recuperación, crecimiento y mejora respecto a la situación anterior negativa 
(degeneration) o de declive económico y social, de vida degradada en suma, 
en no pocas ocasiones estos procesos transformadores de la realidad urbana 
han hecho tambalear los cimientos mismos del patrimonio inmaterial de 
algunas comunidades. Prácticas sociales, aprovechamientos tradicionales, 
expresiones vivas de cultura popular y festividades han desaparecido casi por 
completo arrastradas por esa furia renovadora aplicada a viejos entornos 
urbanos. 

Londres puede señalarse como el paradigma de esa metamorfosis con 
proyectos muy innovadores, aunque curiosamente emprendidos durante las 
dos décadas de gobierno conservador de Margaret Thatcher (1979/1997), que 
lograron otorgar un notable impulso a la inversión privada en áreas urbanas 
calificadas como deprimidas. 

Actuaciones que no tuvieron continuidad con los posteriores Gobiernos 
laboristas para retomarse después en la era Cameron con uno de sus 
ejemplos más sorprendentes, el llevado a cabo en Stratford, al Este, con 
motivo de la elección de Londres como sede de los Juegos Olímpicos de 2012, 
cuyas profundas transformaciones evitaron que los deportistas tuvieran que 
entrar en el estadio olímpico donde Usain Bolt se convirtió en leyenda 
protegidos por coches de policía. 

Con todos estos esfuerzos modernizadores -y esta es la gran paradoja-, 
puede sostenerse con razón que Londres ya no es una ciudad inglesa. 
Además, junto a los rascacielos de sus edificios más altos y de factura 
inequívocamente thatcheriana, los campanarios van desapareciendo para 
transformarse en minaretes como signo visible, no de la multiculturalidad tan 
deseada por algunos, sino de una monocultura que en Occidente arrasa con 
todo. 
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Y lo mismo puede decirse de París, Berlín, Rotterdam o Viena. O de 
Barcelona.  

A reducida escala, en Santander existe una zona urbana en la que se ha 
centrado la atención política en ese afán de mejora bienintencionada pero de 
efectos negativos para la conservación de la historia y la cultura autóctona.  

Me refiero al espigón Sur de la dársena de Molnedo, en pleno Puertochico, 
un lugar de unos 250 metros de longitud y una superficie aproximada de 
5.135 metros cuadrados, sobre el que la prensa regional, poco antes de las 
últimas elecciones municipales, se hacía eco de la existencia de un proyecto 
que moderniza, recupera y favorece el uso de este espacio por parte de los 
santanderinos y de quienes visitan la ciudad, incorporando, además, un 
elemento singular como es un bisonte creado por Okuda que, como se 
concluye va a ser determinante para convertir ese malecón en un lugar de 
referencia para Santander. 

No lo creo. Las referencias históricas y culturales del lugar, de raigambre 
inequívocamente marinera, son tantas como para aconsejar una oposición 
fundada a dicho proyecto. Y no solo desde la reticencia que provoca en el 
buen gusto una transformación tan radical del espacio, sino desde la 
resistencia que se hace necesaria, casi obligación, cuando como también se 
recogía recientemente en esa misma prensa, una agrupación cívica eleva la 
voz contra el proyecto destacando con todo acierto que estamos en presencia 
de un lugar cuya historia conforma su propia esencia y razón de ser y que 
debería tratarse desde el conocimiento y el respeto que merece. 

De los últimos párrafos de esa queja colectiva contra el anunciado 
proyecto, extraigo ahora mi propuesta para someter a debate y aprobación 
del siguiente ACUERDOS: 

Instar al Equipo de Gobierno a preservar la actual configuración del 
espigón Sur de la dársena Molnedo y a que cualquier actuación sobre el 
mismo se lleve a cabo debidamente asesorada por historiadores y 
conocedores de nuestro patrimonio que velen por preservar sus valores 
históricos y culturales desde el conocimiento y el respeto. 

D. Guillermo Pérez-Cosío Mariscal lee la Moción anteriormente transcrita. 

Intervienen sucesivamente, en los términos que constan en la grabación 

audiovisual que forma parte del Diario de Sesiones: 1er Turno: D. Miguel Saro Díaz 

(Grupo Mixto - UxS), D. Javier Ceruti García de Lago (Grupo Ciudadanos de 

Santander), D. José María Fuentes-Pila Estrada (Grupo Regionalista), D. Javier 

González de Riancho Elorza (Grupo Popular) y D. César Díaz Maza (Grupo Popular). 2º 

Turno: D. Guillermo Pérez-Cosío Mariscal, D. Javier Ceruti García de Lago, D. José 

María Fuentes-Pila Estrada, D. Javier González de Riancho Elorza y D. César Díaz Maza. 

Durante el debate se ausentaron del Salón de Plenos, incorporándose antes de 

la votación, D. Alberto Torres Briz, D. Miguel Saro Díaz y Dña. Gema Igual Ortiz, 

pasando a presidir el Primer Teniente de Alcalde. 
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Se somete a votación la Moción del Grupo Mixto (Vox) y, una vez realizado el 

recuento, se declara que se aprueba por unanimidad al votar a favor 11 Miembros 

del Grupo Popular, 7 Concejales del Grupo Socialista, 5 Concejales del Grupo 

Regionalista, 2 Concejales del Grupo Ciudadanos de Santander y 2 Concejales del 

Grupo Mixto. 

Se interrumpe la sesión a las 14:50 horas para el descanso en los debates; 

reanudándose a las 16:05 horas, con la presencia de todos los integrantes del Pleno. 

No se encuentra presente el Sr. Interventor General Municipal 

152/7. MOCIÓN presentada por D. José María Fuentes-Pila Estrada, Portavoz 

del Grupo Regionalista, para la aprobación de una Ordenanza de Movilidad, del 

siguiente tenor: 

Desde hace más de una década, desde el Grupo municipal Regionalista 
hemos apostado por la implantación de la bicicleta y otros medios alternativos 
como medios de transporte preferentes para la movilidad sostenible con el fin 
de encontrar soluciones mas adecuadas y cubrir así las nuevas necesidades en 
el transporte urbano, realidad que se ha recrudecido aún mas a causa de la 
pandemia.  

El COVID-19 está demostrando el latente deseo de cambio en los hábitos 
de muchas personas y está acelerando la transición en los medios de 
transporte, proceso que se inició hace años y que debemos facilitar a la vez 
que concienciar sobre sus grandes ventajas. 

Se suma el hecho de que estos vehículos, cada vez más populares, 
despiertan un ferviente deseo como medio de transporte alternativo por su 
practicidad y ecologismo, pero la inexistencia de una normativa específica no 
ayuda a despegar definitivamente esta tendencia por la sensación de la falta 
de seguridad y cobertura legal.  

A su vez ha aumentado el número de personas que vuelven a pasear y a 
hacer deporte por la ciudad, ya que son actividades muy saludables por 
realizarse al aire libre y sin contacto, considerándose entre la ciudadanía como 
actividad preferida ante otras actividades deportivas y que se prevé aún más 
crecimiento. Esto aumenta la acuciante urgencia de crear un marco 
regulatorio que garantice la convivencia entre los implicados. 

Debemos apostar por el uso seguro y reglado de las bicicletas y los VMP’s 
convirtiéndolos en alternativas completamente seguras, ya que el acceso a 
ellos se produce desde edades tempranas por su amplia popularidad, fácil 
accesibilidad, eficacia de uso y bajo coste. Por ello es indispensable que se 
incluya un plan de educación y concienciación escolar, que promueva la 
movilidad alternativa dentro de un marco seguro. 

Desde el Grupo Regionalista venimos incidiendo permanentemente en 
dicha necesidad desde el año 2010, cuando ya solicitamos vía moción 
desarrollar una Ordenanza municipal para bicicletas que cubriera los derechos 
y responsabilidades de los implicados y evitara conflictos en los espacios de 
convergencia que ustedes rechazaron. 
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Lo solicitamos de nuevo en 2013 con otra moción para la redacción y 
tramitación de una Ordenanza reguladora sobre el uso de las bicicletas en la 
ciudad, la cual también rechazaron.  

Volvimos a llevarlo a Pleno en abril de 2014, donde el Grupo municipal 
Regionalista presentó una moción para el desarrollo de dicha Ordenanza de 
manera urgente, transaccionada por el Grupo Popular y que fue aprobada 
entonces por unanimidad.  

La propuesta de resolución, la cual incluía la enmienda de Dña. María 
Tejerina Puente, decía:  

Redactar una Ordenanza municipal sobre el uso de la bicicleta, y sobre los 
derechos y responsabilidades de los diferentes actores implicados, en los 
diferentes espacios. 

Crear un grupo de trabajo formado por Grupos Políticos, junto con 
asociaciones ciclistas, asociaciones de vecinos, etc., para abordar 
conjuntamente el desarrollo de citado texto, de forma que alcance el máximo 
consenso. 

Tras su aprobación inicial, en 2017 llegó a redactarse un borrador de 
Ordenanza con el apoyo de las diferentes asociaciones y Grupos políticos, 
donde los regionalistas aportamos diversas propuestas de mejora vía 
enmiendas durante el plazo de alegaciones. Terminado el periodo de dos 
meses para presentar sugerencias, nada más se supo, dejándose en el olvido 
y pasando rápidamente a un nuevo proyecto: el fallido Metro-Tus. 

Lejos de cejar en nuestro empeño, en 2018 les volvimos a recordar el 
acuerdo alcanzado cuatro años atrás y la obligación de su cumplimiento, 
llevando una moción a Pleno instando al Equipo de gobierno a redactar la 
Ordenanza de movilidad, contemplando el uso tanto de bicicletas como de 
VMPs. Esta vez con el contradictorio voto en contra del PP, instalándose en un 
sí pero no pese a que el Equipo de gobierno se comprometió a ello. 

Han pasado seis años y medio desde que se abandonara dicho borrador en 
un cajón, a la espera de una aprobación que nunca se produjo.  

Seis años y medio en los que, pese a aquel acuerdo, los Grupos políticos no 
han sido llamados en toda la legislatura a ninguna reunión para avanzar en 
este objetivo. Y ahora la nueva normativa de tráfico aprobada en el Consejo 
de Ministros muestra de nuevo las necesidades flagrantes en materia de 
movilidad para nuestra ciudad. 

En este tiempo y en esta situación, la movilidad ha adquirido una mayor 
dimensión y es más necesaria que nunca la aprobación definitiva de una 
ordenanza global que regule los derechos y responsabilidades de todos y cada 
uno de los usuarios de la vía pública y se proteja así a los más vulnerables. 

A diferencia de Santander, muchos municipios ya han elaborado en todo 
este tiempo una regulación (como es el caso de Bilbao, Oviedo, Gijón, A 
Coruña, Pontevedra, Pamplona, Málaga, Madrid y Barcelona, entre otros) y 
muchos más ya se encuentran inmersos en su desarrollo. Todos ellos han 
entendido la necesidad de regular este aspecto por el incremento de la 
presencia de estos vehículos en su espacio público y por ello instamos al 
equipo de Gobierno a terminar con el incumplimiento de dicho Acuerdo 
plenario. 

Por todo lo anterior presentamos la siguiente PROPUESTA DE 
RESOLUCIÓN: 
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Instar al Equipo de Gobierno a la redacción y publicación antes de medio 
año de una Ordenanza de movilidad que contemple, entre otros, el uso de la 
bicicleta y de los Vehículos de Movilidad Personal y recoja los derechos y 
responsabilidades de los implicados. 

D. José María Fuentes-Pila Estrada, dirigiéndose a D. Guillermo Pérez-Cosío 

Mariscal, manifiesta que, en cuanto a la originalidad de la propuesta, solo tiene que ver 

las mociones que el Grupo Regionalista ha presentado en esta legislatura para 

entender cómo ven la capital de Cantabria; seguidamente, procede a la lectura de la 

Moción anteriormente transcrita. 

Intervienen sucesivamente, en los términos que constan en la grabación 

audiovisual que forma parte del Diario de Sesiones: 1er Turno: D. Guillermo Pérez-

Cosío Mariscal (Grupo Mixto - Vox), D. Miguel Saro Díaz (Grupo Mixto - UxS), D. Javier 

Ceruti García de Lago (Grupo Ciudadanos de Santander), D. Javier González de 

Riancho Elorza (Grupo Popular) y D. César Díaz Maza (Grupo Popular). 2º Turno: D. 

Guillermo Pérez-Cosío Mariscal, D. Miguel Saro Díaz, D. José María Fuentes-Pila 

Estrada, D. Javier González de Riancho Elorza y D. César Díaz Maza. 

Se somete a votación la Moción del Grupo Regionalista y, una vez realizado el 

recuento, se declara que se aprueba por mayoría al votar a favor 11 Miembros del 

Grupo Popular, 7 Concejales del Grupo Socialista, 5 Concejales del Grupo Regionalista, 

2 Concejales del Grupo Ciudadanos de Santander y el Concejal del Grupo Mixto (UxS); 

y en contra el Concejal del Grupo Mixto (Vox). 

153/7. MOCIÓN presentada por D. César Díaz Maza, Portavoz del Grupo 

Popular, y D. Javier Ceruti García de Lago, Portavoz del Grupo Ciudadanos de 

Santander, sobre la Ley Orgánica de Educación, del siguiente tenor: 

La nueva Ley educativa, la Ley Orgánica de modificación de la Ley 
Orgánica de Educación (LOMLOE) o Ley Celaá ha sido tramitada por el 
Gobierno de España de espaldas a la comunidad educativa en particular y a la 
sociedad española en general: 

- Inició su trámite parlamentario en pleno estado de alarma y el 
Gobierno ha utilizado la situación de pandemia para acelerar los plazos 
parlamentarios y hurtar el debate que una ley de estas características 
exige. 

- El proyecto de ley no ha sido informado por el Consejo de Estado ni 
por el Consejo Escolar del Estado. 

- Se ha rechazado la solicitud para que expertos y representantes de la 
comunidad educativa (profesores, padres, alumnos, etc.) informaran y 
asesoraran a la Comisión de Educación y FP del Congreso. Un hecho sin 
precedentes en el debate de otras leyes educativas. 

w0
000

098
a32

a1e
02d

710
7e4

2e5
0b0

c24
F

Documento firmado por: Santander,Cargo:
JOSE MARIA MENENDEZ ALONSO Secretario General del Pleno

GEMA IGUAL ORTIZ Alcaldesa
30/11/2020 15:14

http://sede.ayto-santander.es/validacionDoc/?csv=w0000098a32a1e02d7107e42e50b0c24F


C
O

P
IA

 A
U

T
É

N
T

IC
A

 q
ue

 p
ue

de
 s

er
 c

om
pr

ob
ad

a 
m

ed
ia

nt
e 

el
 C

ód
ig

o 
S

eg
ur

o 
de

/V
er

ifi
ca

ci
ón

 e
n 

ht
tp

://
se

de
.a

yt
o-

sa
nt

an
de

r.
es

/v
al

id
ac

io
nD

oc

- La votación de todas las enmiendas al articulado y el debate público en 
la Comisión de Educación y Formación Profesional del Congreso se ha 
desarrollado en una única sesión. Los diferentes Grupos parlamentarios han 
tenido que debatir y votar en una única sesión más de mil enmiendas. 
Además de esta falta de diálogo, consenso y transparencia, la Ley Celaá 

representa la imposición de un modelo caduco, anticuado y superado, el de la 
LOE de Zapatero que condujo a nuestro país a tasas de abandono educativo 
temprano cercanas al 30 %. La LOMLOE representa un regreso a los 
principios de la LOGSE tan nefastos para el conjunto del sistema educativo. 

La LOMLOE (tanto en su redacción original como a través de las enmiendas 
presentadas por PSOE y Podemos en connivencia con los Partidos 
separatistas) supone la ruptura del Pacto Constitucional en materia educativa: 

1. Suprime las libertades educativas consagradas en el artículo 27 de la 
Constitución Española y con ello impide a las familias españolas elegir la 
educación y el centro educativo que quieren para sus hijos 

2. Ignora las competencias exclusivas del Estado establecidas en el artículo 
149 de la Constitución, de regulación de las normas básicas del desarrollo del 
derecho a la educación y la libertad de enseñanza además de en la obtención, 
expedición y homologación de títulos 

3. Elimina la condición del castellano como lengua oficial del Estado y como 
lengua vehicular en la enseñanza, en el marco de un bilingüismo o 
trilingüismo integrador. 

Consideramos la LOMLOE como un ataque frontal a nuestra democracia y 
un freno para que nuestro sistema educativo alcance los niveles de calidad, 
equidad y libertad propios de los sistemas educativos más modernos e 
innovadores, aquellos que han permitido avanzar hacia niveles muy 
importantes de conocimientos y competencias.  

Por ello, se presenta la siguiente PROPUESTA DE ACUERDO: 
1º) Instar al Gobierno de España a volver al Pacto Constitucional en 

materia educativa y a respetar la doctrina constitucional en sus diferentes 
sentencias que garantizan el derecho de las familias a elegir el modelo 
educativo y el centro donde escolarizar a sus hijos, así como la presencia en el 
sistema educativo de los centros de enseñanza diferenciada como una opción 
pedagógica más a las que las familias tienen derecho a acceder en 
condiciones de igualdad 

2º) Respetar y cumplir el artículo 27.3 de la Constitución que obliga a los 
poderes públicos a garantizar el derecho que asiste a los padres para que sus 
hijos reciban la formación religiosa y moral que esté de acuerdo con sus 
propias convicciones 

3º) Adoptar las medidas oportunas para que la enseñanza de la lengua 
castellana y las lenguas cooficiales no sea fuente de discriminación en el 
ejercicio del derecho a la educación 

4º) Extender la gratuidad a las etapas post obligatorias: Bachillerato y 
Formación Profesional, y configurar la etapa de educación infantil de 0-3 años 
como una etapa voluntaria y gratuita, garantizando que ningún alumno quede 
sin escolarizar por razones socioeconómicas 

5º) Garantizar la existencia y gratuidad de los centros de educación 
especial tanto en la red pública como privada concertada como elementos 
importantes de un modelo educativo especializado y plural que permita elegir 
a las familias la opción más adecuada a sus intereses y necesidades 
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6º) Incorporar las medidas de calidad y excelencia referentes en los países 
de nuestro entorno con el fin de superar los niveles de conocimientos y 
competencias exigibles a los sistemas educativos en el marco europeo: 
Evaluación transparente y rendición de cuentas, autonomía de los centros, 
refuerzo de la función directiva, etc. 

7º) Respetar los Cuerpos nacionales del profesorado. En este marco, 
aprobar un sistema de selección, formación y carrera profesional para los 
docentes que permita situarle en el epicentro de la mejora de la calidad del 
sistema educativo 

8º) Implantar medidas que incrementen la cohesión y vertebración del 
sistema educativo y garanticen la igualdad de oportunidades 

9º) Dar traslado de este Acuerdo al Presidente del Gobierno y a la Ministra 
de Educación y Formación Profesional, así como a los Portavoces de los 
Grupos políticos con representación en el Congreso de los Diputados. 

Dña. Noemí Méndez Fernández lee la Moción anteriormente transcrita. 

D. José María Fuentes-Pila Estrada, Portavoz del Grupo Regionalista, propone 

como enmienda transaccional, modificar la redacción de los siguientes Acuerdos: 1º) 

Que durante la tramitación de la reforma de la Ley Orgánica de Educación en el 

Senado se propicie al creación de un proceso de diálogo y acuerdo entre el Gobierno 

de la Nación, los Partidos políticos y la comunidad educativa, de forma que se llegue a 

acuerdos que lleven a un verdadero Pacto de Estado de Educación. 3º) Que el 

castellano se enseñe en todas las Comunidades Autónomas con lenguas cooficiales, 

cumpliendo las sentencias del Tribunal Supremo y el Tribunal Constitucional, y se dote 

a la Alta Inspección de un carácter técnico, dejando de asignarse arbitrariamente a 

dedo, para controlar que se cumple con la Ley de educación y los Reales Decretos. 5º) 

Mantener los centros de educación especial en los actuales términos tanto como 

concertados, aumentando sus recursos, y así como a los centros ordinarios que 

escolarizan alumnado con necesidades educativas especiales. 8º) Garantizar el actual 

equilibrio entre las redes públicas y concertada en el sistema educativo español. 

Igualmente propone eliminar los Acuerdos 2º, 4º y 7º. 

La Sra. Alcaldesa y D. Javier Ceruti García de Lago rechazan la enmienda. 

Intervienen sucesivamente, en los términos que constan en la grabación 

audiovisual que forma parte del Diario de Sesiones: 1er Turno: D. Guillermo Pérez-

Cosío Mariscal (Grupo Mixto - Vox), D. Miguel Saro Díaz (Grupo Mixto - UxS), D. Javier 

Ceruti García de Lago (Grupo Ciudadanos de Santander), D. José María Fuentes-Pila 

Estrada (Grupo Regionalista), D. Daniel Fernández Gómez (Grupo Popular) y Dña. 

Noemí Méndez Fernández (Grupo Popular). 2º Turno: D. Guillermo Pérez-Cosío 
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Mariscal, D. Miguel Saro Díaz, D. Javier Ceruti García de Lago, D. Daniel Fernández 

Gómez y Dña. Noemí Méndez Fernández. 

Durante el debate se ausentaron del Salón de Plenos, incorporándose antes de 

la votación, Dña. Gema Igual Ortiz, pasando a presidir el Primer Teniente de Alcalde, y 

D. José María Fuentes-Pila Estrada. 

Se somete a votación la Moción de los Grupos Popular y Ciudadanos de 

Santander y, una vez realizado el recuento, se declara que se aprueba por mayoría 

al votar a favor 11 Miembros del Grupo Popular, 2 Concejales del Grupo Ciudadanos de 

Santander y el Concejal del Grupo Mixto (Vox); en contra 7 Concejales del Grupo 

Socialista y el Concejal del Grupo Mixto (UxS); y abstenerse 5 Concejales del Grupo 

Regionalista. 

154/7. MOCIÓN presentada por la Sra. Alcaldesa y los Portavoces de los 

Grupos Popular, Socialista, Regionalista, Ciudadanos de Santander y Mixto 

(UxS) sobre Ciudades por la Vida / Ciudades contra la pena de muerte, del 

siguiente tenor: 

Un año más el 30 de noviembre se celebra una nueva edición de Ciudades 
por la Vida / Ciudades contra la Pena de Muerte, en recuerdo de la primera 
abolición de la pena capital, en el Gran Ducado de Toscana en 1786. En una 
fecha emblemática como ésta en la lucha por la abolición de la pena de 
muerte nos hacemos eco de la preocupante situación de la pena de muerte en 
el mundo.  

En 1977 sólo 16 países habían abolido totalmente la pena de muerte en su 
legislación y en la práctica. En el año 2019 vimos como el impulso hacia la 
abolición mundial de este castigo cruel, inhumano y degradante sigue su 
curso a pesar de que algunos países van en contra de esta tendencia. En 
comparación con 2018, las ejecuciones confirmadas disminuyeron un 5 %, 
hasta descender a la cifra de 657 ejecuciones repartidas en 20 países, la más 
baja registrada en al menos una década. 

A pesar de una disminución significativa en el número de ejecuciones, en 
2019 varios países desafiaron la tendencia mundial hacia la reducción de la 
pena capital y recurrieron cada vez más a las ejecuciones. Algunos, como 
Bahréin y Bangladesh reanudaron las ejecuciones y en 56 países se 
registraron, al menos, 2.307 condenas a muerte. 

Al finalizar 2019 había al menos 26.604 personas en corredores de la 
muerte de todo el mundo y sólo 20 países son responsables de todas las 
ejecuciones conocidas que se llevaron a cabo en el mundo. Países como 
China, Irán, Arabia Saudí, Irak y Egipto continúan liderando esta terrorífica 
lista. Además, en 2020, en Estados Unidos, en tan solo dos meses siete 
personas han sido ejecutadas según la legislación federal. Las primeras en 17 
años. 

La pena de muerte es un castigo inhumano e innecesario, que supone una 
violación de dos derechos humanos fundamentales: el derecho a la vida y el 
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derecho de toda persona a no ser sometida a penas crueles, inhumanas o 
degradantes. 

Por ello, manifestamos nuestra oposición a la pena de muerte en todos los 
casos sin excepción, con independencia de la naturaleza y de las 
circunstancias del delito, de la culpabilidad, inocencia u otras características 
de la persona y del método empleado por el Estado para llevar a cabo la 
ejecución. 

Por lo anterior, el Ayuntamiento de Santander asume el COMPROMISO 
de: 

1º) Ratificar la adhesión de la ciudad a la campaña global de Ciudades por 
la Vida que se celebra el 30 de noviembre de cada año. 

2º) Trabajar en todos los ámbitos de su competencia para que se creen 
espacios de información y sensibilización adecuados sobre los motivos del 
rechazo de dicha práctica y sobre el avance de la campaña abolicionista en 
todo el mundo. 

La Sra. Alcaldesa lee la Moción anteriormente transcrita. 

Interviene, en los términos que constan en la grabación audiovisual que forma 

parte del Diario de Sesiones, en 1er Turno, D. Guillermo Pérez-Cosío Mariscal (Grupo 

Mixto - Vox). 

Se somete a votación la Moción de los Grupos Popular, Socialista, Regionalista, 

Ciudadanos de Santander y Mixto (UxS) y, una vez realizado el recuento, se declara 

que se aprueba por mayoría al votar a favor 11 Miembros del Grupo Popular, 7 

Concejales del Grupo Socialista, 5 Concejales del Grupo Regionalista, 2 Concejales del 

Grupo Ciudadanos de Santander y el Concejal del Grupo Mixto (UxS); y abstenerse el 

Concejal del Grupo Mixto (Vox). 

155/7. MOCIÓN presentada por la Sra. Alcaldesa y los Portavoces de los 

Grupos Popular, Socialista, Regionalista, Ciudadanos de Santander y Mixto 

(UxS), sobre los Derechos de los Niños y las Niñas, del siguiente tenor: 

Las ciudades y comunidades tienen un rol fundamental en la promoción y 
realización de los derechos de los niños, niñas y adolescentes que en ellas 
viven. Atravesamos en estos momentos unas circunstancias excepcionales que 
están poniendo a prueba nuestra capacidad de respuesta como sociedad, no 
solo ante la emergencia derivada de la COVID-19 sino frente a los retos que 
se nos plantean a futuro, de recuperación, pero también del impulso que es 
necesario dar entre todos a la Agenda 2030, a los 17 Objetivos de Desarrollo 
Sostenibles y al Acuerdo de París, para salir de esta crisis mejor, con mayor 
sostenibilidad, equidad y oportunidades de prosperidad para todos y todas.  

Es un momento de inflexión, de reimaginar, entre todos, el futuro que 
queremos para la infancia, cuando además iniciamos la década de acción para 
el desarrollo sostenible. Porque si los niños, niñas y adolescentes tienen hoy 
los medios para educarse, jugar, aprender, desarrollarse, crecer, significa que 
en el futuro toda la sociedad tendrá éxito.  
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Como parte de una Corporación local reconocida como Ciudad Amiga de la 
Infancia queremos refrendar nuestro compromiso con los derechos de la 
infancia y adolescencia hoy para asegurar un futuro más justo, equitativo y 
sostenible. Por ello nos COMPROMETEMOS a impulsar medidas 
encaminadas a: 

1º) Tener en cuenta en todas las decisiones tomadas por esta 
Administración, tanto en la respuesta a la crisis, como en la recuperación, 
que tienen efectos sobre la infancia y adolescencia, los principios rectores 
de la Convención sobre los Derechos del Niño, a saber: Interés superior del 
niño, el derecho a la vida, la supervivencia y desarrollo, el derecho la 
participación y la no discriminación. 

2º) Involucrar a todas las áreas del Gobierno local en la promoción de 
los derechos de infancia. De tal manera que los objetivos del Plan Local de 
Infancia y Adolescencia sean compartidos y las acciones se realicen de 
forma coordinada al interior de nuestra corporación.  

3º) Analizar el impacto de la COVID-19 sobre la infancia y adolescencia 
que vive en nuestra localidad, especialmente sobre aquellos grupos más 
vulnerables y adaptar en consecuencia, nuestro Plan Local de Infancia y 
Adolescencia.  

4º) Reforzar las ayudas sociales de emergencia que reciben las familias 
con hijos menores de edad a cargo. Priorizando a las familias más 
vulnerables, monoparentales, entre otros.  

5º) Reforzar los programas educativos dirigidos a niños y niñas con 
riesgo de abandono escolar, discapacidad o en situación de brecha digital. 

6º) Incorporar en la planificación urbana y en las estrategias de 
movilidad un enfoque de infancia y de sostenibilidad.  

7º) Hacer de nuestra ciudad un espacio que fomente el juego y el 
deporte. 

8º) Fomentar el cuidado y el respeto del medio ambiente, el acceso a 
espacios verdes y saludables y sin contaminación, así como el desarrollo de 
actividades al aire libre y en la naturaleza. 

9º) Crear espacios protectores (ludotecas, espacio joven, centros 
deportivos, campamentos, etc.) donde los niños y niñas pueden aprender a 
comprender, compartir y gestionar sus emociones y donde encuentren 
protocolos de protección contra todo tipo de violencia. 

10º) Ofrecer viviendas y/o alternativas habitacionales dignas al tamaño 
y condiciones de las familias con espacios comunes para jugar, moverse y 
socializar.  

11º) Brindar recursos a las familias para fomentar una parentalidad 
positiva y facilitar las actividades en familia. 

12º) Potenciar la participación de los niños, niñas y adolescentes en las 
decisiones locales, y en todos los ámbitos donde interactúan los niños, 
niñas y adolescentes (en los centros deportivos, bibliotecas, ludotecas, 
etc.). 
Las medidas anteriores nos acercarán aún más a la ciudadanía de nuestra 

localidad, a sus necesidades y nos permitirán contar con una estrategia que 
ponga a la infancia en el centro de la respuesta y recuperación a la crisis de la 
COVID-19, y al mismo tiempo reforzando nuestro compromiso con la 
consecución de las metas que a 10 años nos marca la Agenda 2030.  
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Nos comprometemos con la infancia y adolescencia y con el futuro de 
Santander para no dejar a nadie atrás. 

La Sra. Alcaldesa lee la Moción anteriormente transcrita. 

Interviene, en los términos que constan en la grabación audiovisual que forma 

parte del Diario de Sesiones, en 1er Turno, D. Guillermo Pérez-Cosío Mariscal (Grupo 

Mixto - Vox). 

Se somete a votación la Moción de los Grupos Popular, Socialista, Regionalista, 

Ciudadanos de Santander y Mixto (UxS) y, una vez realizado el recuento, se declara 

que se aprueba por mayoría al votar a favor 11 Miembros del Grupo Popular, 7 

Concejales del Grupo Socialista, 5 Concejales del Grupo Regionalista, 2 Concejales del 

Grupo Ciudadanos de Santander y el Concejal del Grupo Mixto (UxS); y en contra el 

Concejal del Grupo Mixto (Vox). 

156/7. MOCIÓN presentada por la Sra. Alcaldesa y los Portavoces de los 

Grupos Popular, Socialista, Regionalista, Ciudadanos de Santander y Mixto 

(UxS), sobre la situación del Sahara Occidental, del siguiente tenor: 

Durante más de 45 años, el pueblo saharaui ha sufrido una situación 
dramática de exilio, represión y abandono, con el consecuente deterioro de 
sus derechos humanos, libertades fundamentales y condiciones de vida, que, 
además del drama que supone para las y los saharauis, provoca inestabilidad 
y limita el desarrollo económico y social de la región del norte de África.  

Las y los saharauis han contado tradicionalmente con el apoyo del pueblo 
español, al que lo unen lazos culturales, de fraternidad y solidaridad 
compartida. Tanto en el ámbito estatal, como en el autonómico e incluso 
local, la sociedad española ha mostrado su apoyo a la causa saharaui a través 
de distintas iniciativas ciudadanas de solidaridad con el pueblo saharaui. 

Desde el pasado mes de octubre, se ha producido un incremento de las 
tensiones en el Sáhara Occidental. Tras años de hastío viendo como su 
situación empeoraba día tras día, activistas saharauis se concentraron 
pacíficamente reclamando el derecho a la libre determinación de su pueblo, 
bloqueando así el paso fronterizo por la zona de exclusión del Guerguerat 
hacia Mauritania.  

Ante esta situación y tras el colapso del paso de las mercancías, el ejército 
marroquí optó por desplegarse en dicha zona violando el 13 de noviembre 
deliberadamente el Acuerdo de Alto el Fuego, vigente desde 1991, entre el 
Reino de Marruecos y el Frente Polisario.  

Por todo ello, en el Ayuntamiento de Santander: 
1º) Manifestamos nuestro apoyo y solidaridad inequívoca con el pueblo 

saharaui, de conformidad con los principios enunciados en la Carta de las 
Naciones Unidas y las Resoluciones aprobadas por la Asamblea General de las 
Naciones Unidas y el Consejo de Seguridad de Naciones Unidas. Entre ellas, la 
reciente Resolución 2548, de 30 de octubre de 2020, del Consejo de 
Seguridad de Naciones Unidas, en la que se reafirma el compromiso de 
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apoyar a las partes a alcanzar una solución política justa, duradera y 
mutuamente aceptable, de acuerdo con los principios y propósitos de la Carta 
de las Naciones Unidas, y observando el papel y las responsabilidades de las 
partes en este sentido. 

2º) Reiteramos la condena de la ruptura del alto el fuego, y apelamos a la 
responsabilidad de las partes para respetar el Acuerdo de Alto el Fuego y 
retomar el proceso negociador para encontrar una solución pacífica al 
conflicto, que respete los derechos y libertades fundamentales del pueblo 
saharaui.  

3º) Exhortamos al Comité Internacional de la Cruz Roja a que asuma sus 
responsabilidades por todo lo que acontece en el Sáhara Occidental, dado que 
las dos partes en conflicto son firmantes de las Convenciones de Ginebra. 

4º) Instamos al Gobierno Español a apoyar la ampliación del mandato de 
la Misión de las Naciones Unidas para el Referéndum del Sahara Occidental 
(MINURSO), de vital importancia para la vigilancia del alto el fuego de 1991. 
Asimismo le imperamos a que solicite, sin más dilación, el nombramiento del 
nuevo representante especial de las Naciones Unidas para el Sahara 
Occidental. De igual manera insistimos en que asuma sus responsabilidades 
en la antigua provincia española de El Sáhara y exija una vez más la 
celebración de un referéndum de autodeterminación de conformidad con las 
resoluciones y mandatos de la ONU. 

5º) Asimismo exigimos a las Naciones Unidas y a su Consejo de Seguridad 
que asuman su compromiso con el Pueblo Saharaui consistente en la 
celebración del referéndum de autodeterminación con las garantías 
democráticas, con independencia y neutralidad, tal y como ha sido acordado 
en numerosas resoluciones de la ONU. 

6º) Solicitamos al Gobierno de España que, además de que incremente la 
acción humanitaria y la cooperación con la población saharaui, que resiste en 
condiciones infrahumanas en los campamentos de refugiados, para aliviar así 
las extremas condiciones de vida de sus habitantes y cubrir las necesidades 
alimentarias, educativas y de alojamiento de su población. 

La Sra. Alcaldesa lee la Moción anteriormente transcrita. 

Interviene, en los términos que constan en la grabación audiovisual que forma 

parte del Diario de Sesiones, en 1er Turno, D. Guillermo Pérez-Cosío Mariscal (Grupo 

Mixto - Vox). 

Se somete a votación la Moción de los Grupos Popular, Socialista, Regionalista, 

Ciudadanos de Santander y Mixto (UxS) y, una vez realizado el recuento, se declara 

que se aprueba por mayoría al votar a favor 11 Miembros del Grupo Popular, 7 

Concejales del Grupo Socialista, 5 Concejales del Grupo Regionalista, 2 Concejales del 

Grupo Ciudadanos de Santander y el Concejal del Grupo Mixto (UxS); y abstenerse el 

Concejal del Grupo Mixto (Vox). 

8. RUEGOS y preguntas. De conformidad con el artículo 49 del Reglamento 

Orgánico del Pleno se han presentado las siguientes:  
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1. PREGUNTA presentada por D. Guillermo Pérez-Cosío Mariscal, Concejal del 

Grupo Mixto (Vox), sobre la cuenta corporativa en Twitter, del siguiente tenor: 

La Corporación tiene abierta una cuenta en la red social Twitter 
(@Ayto_SDR) creada en enero de 2020, que cuenta con 444 seguidores y 
cuya última actividad consistió en el retweet a un mensaje aparecido en la 
cuenta de la Alcaldesa que fue llevado a cabo el día 16 de marzo último, justo 
dos días después de la primera declaración del estado de alarma.  

Por el contrario, las cuentas personales en esta red social tanto de la 
Alcaldesa como de la mayoría de los Concejales, con responsabilidad de 
gobierno o sin ella, muestran uno o varios mensajes diarios, algunos de ellos 
elaborados de manera muy profesional, lo que da idea de la importancia de 
este medio de comunicación. 

En la situación actual de confinamiento perimetral y fuerte restricción de 
movilidad, todos los medios de comunicación con los vecinos (no solo de 
propaganda) deben utilizarse de forma exhaustiva. 

Por lo expuesto, se plantean las siguientes PREGUNTAS:  
1ª) ¿Cuáles son los motivos que han llevado al abandono de la cuenta 

corporativa del Ayuntamiento de Santander en la red social Twitter desde el 
mes de marzo último? 

2ª) ¿Tiene previsto el Equipo de Gobierno dar alguna actividad a dicha 
cuenta?  

3ª) ¿Ha considerado el Equipo de Gobierno la conveniencia de abrir una 
cuenta en Facebook o con la que ya existe dedicada únicamente al turismo 
considera que se tiene suficientemente informados de los temas municipales a 
los vecinos que utilizan esa red social? 

D. Guillermo Pérez-Cosío Mariscal lee la Pregunta antes transcrita. 

Durante la lectura, D. Daniel Fernández Gómez, D. Alberto Torres Briz y D. 

Miguel Saro Díaz abandonaron el Salón de Plenos. 

D. Felipe Pérez Manso (Concejal de Innovación, Contratación y Deportes) 

contesta en los términos que constan en la grabación audiovisual que forma parte del 

Diario de Sesiones. 

2. RUEGO presentado por D. José María Fuentes-Pila Estrada, Portavoz del 

Grupo Regionalista, para que se refuerce y visibilice la labor de desinfección en 

la ciudad, del siguiente tenor: 

Dado el incremento de casos de infección en la ciudad de Santander y de la 
evolución de la pandemia a lo largo de estas semanas ROGAMOS que se 
refuercen los protocolos y trabajos de desinfección en la ciudad, que sean 
debidamente coordinados con los realizados por el Gobierno de Cantabria y 
que éstos se extiendan a todos los barrios de la ciudad sin excepción. 

SOLICITAMOS igualmente que se visibilice la labor de desinfección que 
están realizando tanto el Ayuntamiento, como el Gobierno de Cantabria para 
conocimiento y tranquilidad de los vecinos. 
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D. José María Fuentes-Pila Estrada lee el Ruego antes transcrito. 

Durante la lectura, D. Miguel Saro Díaz se incorporó el Salón de Plenos. 

3. PREGUNTA presentada por D. Néstor Serrano Ortega, Concejal del Grupo 

Socialista, sobre la red de comunicación de los servicios de seguridad y 

protección, del siguiente tenor: 

En 2016 se adjudicó a la UTE ITM y GATECO el contrato para la renovación 
de los sistemas de comunicación de la Policía, Bomberos y Protecciónn Civil 
por valor de 181.000 €. Al entrar en funcionamiento empezaron a llegar los 
problemas de comunicación en los sistemas, denunciados por los propios 
empleados públicos. 

En mayo de 2019 se licitó el contrato para la mejora y mantenimiento de la 
red DMR de los Servicios municipales de seguridad y protección ciudadana del 
Ayuntamiento de Santander. Dicho contrato se adjudicó en noviembre de ese 
mismo año a la empresa Alumbrados Viarios, S.A., por importe de más de 
250.000 €, y se formalizó entre enero y junio del presente año. 

Por lo que sabemos, a día de hoy, los sistemas de comunicación siguen 
dando problemas, llegando a poner en peligro a los Cuerpos de seguridad, en 
el momento que hay que ponerse en contacto por medio de estos sistemas, 
muchas de las veces fallan. A modo de ejemplo podemos poner 
intervenciones del Cuerpo de Bomberos en los que han pasado momentos 
muy difíciles por no poder comunicarse con los equipos de radio, o más 
recientemente, los altercados sucedidos en el centro de Santander en relación 
a las medidas tomadas para reducir los contagios de la COVID-19, y que 
varios grupos de personas se dieron cita mediante las redes sociales, el 
cuerpo de la Policía Municipal hubo momentos en los que necesitó hacer uso 
del sistema de comunicación y falló, teniendo que recurrir, como otras tantas 
muchas veces hacen, al uso de sus teléfonos móviles personales para la 
comunicación en el desempeño de sus tareas. 

Habiendo pasado casi 6 meses desde la formalización del contrato de la 
mejora de la red, tiempo más que prudencial  

El Grupo municipal socialista plantea la siguiente PREGUNTA: 
¿Se tiene una fecha estimada de cuándo estará lista la nueva red de 

comunicación para los servicios municipales de seguridad y protección 
ciudadana que eliminen los fallos que se han venido produciendo en la misma 
desde el año 2016 y que, además de influir en el correcto desempeño de las 
funciones de los cuerpos de seguridad de la Ciudad, les pone en grave riesgo? 

D. Néstor Serrano Ortega lee la Pregunta antes transcrita. 

Durante la lectura, D. Daniel Fernández Gómez y D. Alberto Torres Briz se 

incorporaron al Salón de Plenos. 

D. Felipe Pérez Manso (Concejal de Innovación, Contratación y Deportes) 

contesta en los términos que constan en la grabación audiovisual que forma parte del 

Diario de Sesiones. 
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4. PREGUNTA presentada por D. Jesús Goñi Saturio, Concejal del Grupo 

Regionalista, sobre la bandera de Cantabria, del siguiente tenor: 

El pasado mes de septiembre se produjo la retirada del mástil ubicado en la 
rotonda de Puertochico con el fin de proceder a su sustitución dado el 
deterioro del mismo, así como la bandera que ondeaba en él. Por ello, 
solicitamos que se respondan las siguientes PREGUNTAS: 

1ª) ¿Qué coste supone la actuación de reposición del mástil de 
Puertochico, así como su mantenimiento, reposición de bandera e izado y 
arriado en los días ventosos? 

2ª) ¿Tiene pensado el Ayuntamiento ondear de manera conjunta la 
bandera de España y de Cantabria en dicho emplazamiento?. De no ser así, 
¿por qué motivo? 

3ª) ¿Se plantea el Ayuntamiento de Santander, capital de Cantabria, 
realizar una actuación de similares características ensalzando la bandera 
autonómica en un lugar destacado de nuestra ciudad?. De no ser así, ¿por 
qué motivo? 

4ª) ¿Por qué motivo el despacho de Alcaldía cuenta en la actualidad con 
las banderas de España y Santander y, sin embargo, no está presente la 
enseña autonómica vulnerando de esta manera lo dispuesto en la Ley 
39/1981, de 28 de octubre, por la que se regula el uso de la bandera de 
España y el de otras banderas y enseñas, y la Ley 9/1984, de 22 de 
diciembre, de la bandera de la Comunidad Autónoma de Cantabria? 

D. Jesús Goñi Saturio lee la pregunta antes transcrita. 

D. César Díaz Maza (Concejal de Fomento, Movilidad Sostenible y Vivienda) y 

Dña. Miriam Díaz Herrera (Concejala de Turismo, Comercio, Mercados y Relaciones 

Institucionales) contestan en los términos que constan en la grabación audiovisual que 

forma parte del Diario de Sesiones. 

En cuyo estado, siendo las diecinueve horas y quince minutos, la Sra. 

Presidenta dio por terminada la sesión, de todo lo cual, como del contenido de la 

presente Acta, yo, el Secretario, certifico. 
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